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Медпомощь в комфортных условиях

Фото прессслǱǤǟȴ АǍǈ.

панорама новостей
// медицина

Ǟотовимся 
к голосованию

// выборы-2023

// образование

К новому учебному году готовы

�, � и �ͽ сентября кузбассовцам предстоит 
участвоватː в вˏбора˷ губернатора и депута-
тов Законодателːного собрания ˦узбасса. 
��ͽ� избирателːнˏ˷ участка будут работатː все 
три дня с ͽ��ͽͽ до �ͽ�ͽͽ по местному времени.

Маломобильные избиратели смогут проголо-
совать на дому. Как отметила Светлана Демидова, 
председатель Избирательной комиссии Кузбасса, 
так поступят те граждане, кто не может прибыть 
в помещение для голосования по уважительным 
причинам (по состоянию здоровья, инвалидности, 
в связи с необходимостью ухода за лицами, требу-
ющими постоянной заботы, многодетные мамы, 
например).

Для этого необходимо в течение 10 дней до дня 
голосования, начиная с 31 августа, но не позднее 
чем за шесть часов до окончания времени голосо-
вания (до 14:00 10 сентября 2023 года) подать уст-
ное или письменное обращение в участковую из-
бирательную комиссию.

Узнать адрес и телефон своей избирательной 
комиссии можно на сайтах избирательных комис-
сий субъектов РФ, на сайте ЦИК России есть раз-
дел «Цифровые сервисы», в котором находится в 
том числе и сервис «Информирование об избира-
тельных комиссиях и комиссиях референдума». 
Если ввести адрес места жительства, справочная 
система подскажет вам номер УИК, а также адрес 
и номер телефона. На сайте Избирательной ко-
миссии Кузбасса перечень всех территориальных, 
участковых избирательных комиссий с указани-
ем адресов и телефонов приведён ещё и в разделе 
«Избирательные комиссии». 

Ǌкǭана ǚǬȳева.

    // праздник

ЗˢВ˭Рˢ ˦ʳЗʭˢСС О˭˪РˢЗД˨ʳ˥˭ Д˥˨ʺ ʶˢ˯˭˥̞
Рˢ ̣ �ͽ��. ˪Рʽ˧ʳʼ ˭Рˢ˨Сʲʽʴʱʼ З˨ˢʵʱ˧ОˤО 
Дʲʽ Р˥ˤʱО˨ˢ СОʭʹ˭ʱʽ  ˧Оʯ˨О ʭʳД˥˭ ˪О̞
С˧О˭Р˥˭ʺ ˨ˢ ˭˥ʲ˥˦ˢ˨ˢʲ˥ ̧˦ʳЗʭˢСС ˪˥Р̞
Вʹַ̨, Сˢַ˭˥ Рʱˢ ̧˦ʳЗʭˢСС̨ ʱ В СОʴС˥˭ʽ˯ 
Р˥ˤʱО˨ˢʲʺ˨ОˤО ˧˥Дʱˢ˯ОʲДʱ˨ˤs  ̧˦ʳЗʭˢСС̨.

Главные мероприятия пройдут на московской пло-
ɖади в Кемерове. ȿдесь состоится  " шаȳтёрский 

фестиваль Северо-Кузбасской агломерации �Силь-
ные дуȳом�. ȼудут работать интерактивные локации, 
выставки, спортивные плоɖадки, зона детскиȳ раз-
влечений, фудкорт. В рамкаȳ фестиваля состоится па-
рад шаȳтёрскиȳ делегаций, церемония награждения 
горняков, праздничный концерт с участием творче-
скиȳ коллективов города, перед кузбассовцами вы-
ступит знаменитый певец ,!�&�'. ȿавершится ве-
чер десятиминутным праздничным салютом. 
Ȥн начнется в 22�00.

В ˦узбассе открˏлисː новˏе 
модулːнˏе фелːдшерско�аку-
шерские пунктˏ.

Они начали принимать жите-
лей села Усманка и деревни Кура-
ково Чебулинского муниципаль-
ного округа. Теперь 858 человек, 
из которых 157 – дети, могут по-
лучать медицинскую помощь в 
максимально комфортных усло-
виях.

«Модульные ФАПы, которые 
мы устанавливаем в сельских тер-
риториях Кузбасса, полностью 
благоустроены, конструкция зда-
ний разработана с учётом сибир-
ского климата. Созданы макси-
мально комфортные условия и для 
медработников, и для пациентов», 

– отметил губернатор Сергей Ци-
вилев.

Современные медпункты уста-
новили в рамках программы мо-
дернизации первичного звена 
нацпроекта «Здравоохранение», 
инициированного президентом 
России Владимиром Путиным. 
Они оснащены системами цен-
трализованного отопления, водо-

снабжения и канализации. Есть 
прививочный и процедурный ка-
бинеты, а также врачебного при-
ёма. Для оказания экстренной и 
плановой медицинской помощи 
предусмотрено необходимое обо-
рудование. Сельские жители мо-
гут пройти здесь же диспансериза-
цию и вакцинацию.

Автоматизированные рабо-
чие места фельдшеров позволят 
не только выписывать электрон-
ные листки нетрудоспособности 
и рецепты на льготные медика-

менты, но и проводить телемеди-
цинские консультации в формате 
врач – врач. Помимо этого, на базе 
ФАПов будут работать выездные 
бригады специалистов районной 
поликлиники.

Ввод современных фельдшер-
ско-акушерских пунктов в отда-
лённых территориях региона про-
должается. На этой неделе новые 
медпункты откроют в деревнях 
Пинигино и Бархатово, а также в 
селе Раздолье Топкинского округа.

Ƽнна ǎитова.

В ˑтом году за партˏ в нашем регионе  сядут 
���,� тˏсячи школːников и �� тˏсяч студентов 
С˪О. Впервˏе переступят порог школˏ �� тˏсячи 
первоклассников.

Школьные переклички пройдут во всех муниципали-
тетах в один день – 28 августа. В День знаний будут орга-
низованы торжественные линейки. А на территории ме-
мориального комплекса Воину-Освободителю в Кемерове 
пройдет торжественная линейка для всех кадетов Кузбасса.

«Ребята возвращаются из оздоровительных лаге-
рей и вместе с родителями готовятся к началу учеб-
ного года. Важно, чтобы они чувствовали себя в без-
опасности, учились в комфортных условиях. В обеих 
агломерациях мы строим и капитально ремонтируем 
учреждения по национальному проекту и по губерна-

торским программам «Мой новый детский сад», «Моя 
новая школа» и «Мой новый колледж», обеспечиваем 
цифровым и другим современным оборудованием», – 
отметил губернатор Сергей Цивилев.

По информации регионального министерства обра-
зования, сейчас в девяти школах ведется капитальный 
ремонт. Две из них –  в Новокузнецке, по одной – Топ-
ках и Анжеро-Судженске откроют в начале сентября. В 
остальных все дети на новый учебный год распределе-
ны по ближайшим образовательным организациям.

В Верхотомской, Верх-Чебулинской, Загорской, Ша-
бановской школах будет организован подвоз школь-
ным транспортом. Для этого задействуют 16 автобусов. 
Всего для доставки детей из отдаленных территорий в 
школы разработаны 484 регулярных маршрута. На ли-
нии выйдут 259 школьных автобусов.

Требованиям пожарной и антитеррористической 
безопасности соответствуют 647 школ, 829 детских са-
дов, 26 учреждений для детей-сирот, 65 колледжей и 
техникумов, 111 организаций дополнительного обра-
зования. Накануне Дня знаний, 29 и 30 августа, все они 
примут участие во всероссийских учениях по действи-
ям при ЧС. В течение сентября для школьников будут 
проводиться тренировки, лекции, беседы по вопросам 
противодействия терроризму и экстремизму, пожар-
ной безопасности, ПДД.

Напомним, по поручению губернатора Сергея Ци-
вилева из областного бюджета в этом году выделено 
1,2 млрд рублей на противопожарную и антитеррори-
стическую защищенность всех школ Кузбасса.

Ƽнна ǎиǨоȰук.

˧узеи ˦узбасса ко Дню ʶа˷тёра подготовили 
интереснˏе вˏставочнˏе проектˏ. Вˏставки 
открˏтˏ в �� музея˷ региона, они будут до-
ступнˏ для посетителей до серединˏ сентября.

Так, в фойе музея изобразительных искусств 
Кузбасса открылась выставка «Шахтерским тру-
дом прославляя Кузбасс», в экспозиции представ-
лены живопись и скульптура, посвященная шахте-
рам Кузбасса из собрания музея. Кузбасский центр 
искусств (Кемерово) также подготовил проект 
«Шахтерская смена», где в центре внимания пор-
трет, личность и характер шахтера. Кемеровский 
музей-заповедник «Красная Горка» подготовил 
выставку «Горные инженеры». На примере вид-
ных деятелей угледобывающей промышленности 
России и Кузбасса В. П. Романова и М. И. Найдова 
будет раскрыт образ элиты инженерного корпуса 
России – горных инженеров. Посетители увидят 
личные вещи, фотографии, документы, принадле-
жавшие героям выставки.

 В гурьевском краеведческом музее можно посе-
тить выставку «Шахтерская слава Кузбасса», кото-
рая рассказывает об истории первых рудных шахт на 
территории Гурьевского округа, нелегком и отваж-
ном труде горняков.  В беловском музейно-выставоч-
ном центре работает XXI региональная выставка –
конкурс «Шахтерский характер», где представле-
но 60 творческих работ 33 художников и мастеров. 
В историко-этнографическом музее «Чолкой» села 
Беково Беловского округа – выставка «Стране угля –
шахтёрам славу!». Посетители могут увидеть об-
разцы каменного угля, породы, окаменелости, фор-
менную одежду сотрудников угледобывающих ор-
ганизаций, средства индивидуальной защиты, 
инструмент для добычи горных пород, приобрести 
юбилейные значки и сувенирную продукция уголь-
ных разрезов. Краеведческий музей Ленинска-Куз-
нецкого предлагает жителям и гостям города по-
сетить выставку «Я горжусь заслуженной по праву 
трудовой шахтерской славой!», где представлена ин-
тересная экспозиция – кабинет горного инженера 
конца 1940-1950-х гг. и многое другое.

Ƽнна ǎиǨоȰук.

// выставки

Шахтёрам – славаÔ

Фото прессслǱǤǟȴ АǍǈ.







63 (27192)   //  Четверг, 24 августа 2023 5подробности

 Фото Александра Денисова.

«Строители – наша гордость, 
они за кратчайшее время сдела-
ли центр Кемерова совершен-
но иным: красивым и удобным. 
В перспективе мы объединим в 
общее прогулочное простран-
ство все микрорайоны. Запла-
нировано строительство уни-
кальных объектов, не имеющих 
аналогов в стране и мире. На 
стрелке, где Искитимка впада-
ет в Томь, мы оставили место 
под музей этнографии Кузбасса, 
проектированием которого за-
нимается всемирно известный 
художник Даши Намдаков», – 
рассказал Сергей Цивилев.

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев рассказал подробно-
сти о музее этнографии, кото-
рый планируется построить в 
будущем районе: «И наука, и об-
разование сосредоточатся в этом 
комплексе. Кроме того, он и как 
памятник архитектуры будет 
очень красивый. Учреждение от-
кроет двери для всех жителей и 
гостей Кузбасса. Они могут при-
ехать познакомиться с теми ра-
ботами, которые делают учёные».

͌о͡аͽ ͫабереͥͫаͽ
Также участникам пресс-

тура рассказали о перспективах 
развития новой набережной. 
800 метров прогулочного тро-
туара открыли в прошлом году, 
в этом – сделают ещё 200 метров 
с зоной отдыха у воды и доступ-
ной средой для маломобильных 
людей. В ближайшей перспек-
тиве набережная продолжится 
до места слияния Томи с Иски-
тимкой. Строительство прогу-
лочной зоны будут вести парал-
лельно с возведением нового 
жилого микрорайона, который, 
по задумке архитекторов, со-
единит современный стиль 
Олимпийского парка и сталин-
ский постмодерн центральной 
части города. В этом микро-
районе на 7 тысяч жителей по-
строят детсад и школу, которая 
станет базовой для центра «Си-
риус. Кузбасс». 

Ещё одной инновацией станет 
медиаэкран, который установят в 
будущем Олимпийском парке. Он 
будет двухсторонним, высотой 
18 метров и шириной 6 метров. 
Экран решили сделать верти-
кальным, для того чтобы сделать 
акцент на территории. Специали-
сты рассчитывают, что он будет 
привлекать внимание наподобие 
маяка. По словам губернатора, 
сооружение запустят в работу уже 
к Новому году.

Дома жилого комплекса хо-
тят возвести со снижением этаж-
ности по мере близости зданий к 
реке: 12, 14, 16, 18, и 23 этажа. По 
словам архитектора Олега Раже-
ва, это создаст красивый вид, ко-
торый достойно представит ми-
крорайон на берегу реки. Жилые 
дворы комплекса будут закрыты 
от проспекта. Конкретных сро-
ков застройки не озвучили, но 

обозначили, от чего они зависят.
«Логично застраивать на-

бережную одновременно с за-
стройкой жилого района. Надо 
понимать, как быстро он будет 
застраиваться. Тогда в зависи-
мости от спроса на жильё будут 
продолжать застраивать набе-
режную» – объяснил мэр города 
Дмитрий Анисимов.

Ещё одним пилотным про-
ектом, не имеющим аналогов в 
России, станет многофункцио-
нальный жилой комплекс на 
площадке между улицей Тереш-
ковой и Московской площадью. 
Там построят 35-этажные вы-

сотки, в которых разместятся 
спа-центры, аквапарк, зоны от-
дыха на кровлях. Застройщик 
планирует реализовать проект в 
течение двух – трёх лет.

«Наверняка все ездили с пра-
вого берега на левый. Когда мы 
выезжаем и попадаем на мост, 
перед нами открывается краси-
вейшая панорама города. Вся его 
левобережная часть как на ладо-
ни. И нам необходимо сделать 
высотные акценты, чтобы при-
дать городу облик современно-
сти. Чтобы было видно, что мы 
живём в активно развивающем-
ся современном молодёжном го-
роде», – рассказал глава Кемеро-
во во время презентации.

Жилой комплекс планируют 
полностью построить за семь лет. 
Но первый этап намерены воз-
вести уже через два года, а в бу-
дущем постепенно развить тер-
риторию. В микрорайоне также 
намерены построить школу на 
850 мест и два детских сада на 
275 мест. При застройке детских 
учреждений также учли нюансы, 
связанные с воспитанием детей. 
Ребятишек дошкольного воз-
раста проще и безопаснее спло-
тить в небольших группах, кото-
рые не требуют крупного здания. 
И взрослым, и детям комфор-
тнее, чтобы учреждение было 
готово принять больше уча-
щихся.

͏екоͫͯтрукʹиͽ моͯто͡
Журналисты и блогеры побы-

вали на крайне важных для всех 
горожан объектах: Универси-
тетском и Театральном мостах. 
Как отметил глава Кемерова 
Дмитрий Анисимов, движение 
по Университетскому мосту пла-
нируют открыть в сентябре.

В прошлом году был рекон-
струирован Красноармейский 
мост. Начав работы, специали-
сты обнаружили проблему: лоп-
нувшие ригели сооружения. Об-
наружение дефекта ещё раз 
подтвердило необходимость и 
своевременность капитального 
ремонта. Тогда предполагалось, 
что это самая худшая из возмож-
ных проблем. Но при ремонте 
Университетского моста был за-
мечен ещё более опасный дефект. 
Во время демонтажа обнаруже-
ны скрытые нарушения: опорные 
конструкции моста находились в 
полуаварийном состоянии и тре-
бовали обновления.

«Когда вскрыли конструкцию 
моста, выявилось, что много по-
врежденных деталей в аварийном 
состоянии. Сейчас всё капиталь-
но восстанавливаем, усиливаем. 
Всё самое тяжёлое позади. Стро-
ители приступили к обратной 
сборке моста. Сейчас идёт этап 
гидроизоляции. Делаем монтаж 
деформационных швов, чтобы 
асфальт не деформировался при 
перепаде температур. Мост дела-
ем по самым современным тех-
нологиям, чтобы он простоял ещё 
50 лет без ремонта», – рассказал 
глава Кемерова.

Работниками учтены но-
вые требования к строитель-

ству. Мост был построен 40 лет 
назад, и часть его компонентов 
устарели. При замене конструк-
ций одних только болтов потре-
бовалось около 30 тысяч. Также 
ведётся укладка нового дефор-
мационного шва. При перепаде 
температур металлические кон-
струкции сужаются и расширя-
ются, что сказывается на состоя-
нии асфальта. Новый шов должен 
решить эту проблему. Асфальт 
на Университетском мосту будет 
аналогичен тому, что выложен на 
Красноармейском.

Примечательно, что все до-
полнительные работы не потре-
бовали новых средств. 

Также под мостом намерены 
обустроить шандоры, с помощью 
которых можно будет регулиро-
вать уровень воды в Искитимке. 
А ещё мост оснастят подсветкой, 
придающей ему больше красоты 
в ночное время.

Театральный мост в районе 
строящегося комплекса искусств 
введут в эксплуатацию в октя-
бре. Металлоконструкция пол-
ностью собрана, впереди самый 
тяжёлый процесс – монолитные 
работы. Подходы готовы на 90 
процентов, осталось положить 
финишный слой асфальта, сде-
лать откосы и подключить осве-
щение.

Прямо напротив этого мо-
ста, через реку, будет построена 
новая, «театральная» гостини-
ца высотой 100 метров. Она рас-
положится рядом с кемеровской 
оперой.

По задумке губернатора и 
специалистов, высотный отель 
будет удобен для гостей тем, что 
из него они смогут, не выходя на 
улицу, сразу отправиться в те-
атр. Это комфортно и для арти-
стов, приезжающих в город для 
выступления, и зрителям раз-
личного рода мероприятий.

Особое внимание уделяет-
ся и деталям, например освеще-
нию. Оно будет светодиодным и 
очень ярким, праздничным. При 
строительстве допускается на-
личие наружных электросетей. 
Но было решено, что все комму-
никации должны быть подзем-
ными. Тогда вид улицы не будут 
портить метры «лапши» из про-
водов, свисающие с фонарей.

Ну и, конечно же, рекон-
струкция и строительство мо-
стов сыграло на руку кемеров-
ским молодожёнам. Теперь, 
чтобы объехать семь мостов на 
счастье, не надо будет колесить 
по городу.

ǀǨитǬиǥ ǏваǬов.

Ōород наźŻоƈƂего и ŪżдżƂего
ˤубернатор ˦узбасса совместно с главой ˦емерова во время пресс�тура 
показали ˂урналистам ˦узбасса и блогерам перспективнˏе проектˏ 
застройки центра областной столицˏ, поделилисː планами по развитию 
городской средˏ и ответили на актуалːнˏе вопросˏ.
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Деятельность центра направ-
лена на сохранение националь-
ной культуры и традиций, а так-
же включает в себя ежегодное 
участие в конкурсах, фестива-
лях национальных культур и 
традиционных праздниках. Во-
кально-хореографический ан-
самбль «Дуслык» выступает в 
городе и выезжает на концерты 
в территории нашего региона. 
Коллектив – постоянный участ-
ник социально значимых, куль-
турных и спортивных меропри-
ятий региона. Сам Тимур Галеев 
неоднократно представлял Куз-
басс на межрегиональных и все-
российских форумах, конферен-
циях и фестивалях народного 
творчества.

– В чём вы видите свою мис-
сию?

– Это несколько направлений. 
Я занимаюсь развитием межна-
циональной политики в Кеме-
ровской области. Координирую 
молодёжный центр. Очень важ-
но, чтобы молодые люди хотели 
оставаться в Кузбассе. Моя мис-
сия и задача нашего центра – на-
правлять деятельность на благо 
общества, формировать обще-
ственное мнение, участвовать в 
различных акциях и мероприя-
тиях – улучшать наш край. 

– Задачи межнационально-
го центра со временем как-то 
менялись?

– Да. Они меняются вместе с 
мировоззрением людей. Если 
раньше в нашем понимании 
межнациональное движение за-
ключалось в культуре, которая 
выражалась в различных фести-
валях и конкурсах. Сегодняш-
няя молодёжь хочет самовыра-
жаться и в других сферах. Это 
айти-технологии, спорт, исто-
рия.

– Тема истории близка и 
вам?

– Одно из моих хобби – фо-
тографировать какие-то инте-
ресные забытые места, ремёсла, 
старые вещи и другие артефакты. 
Всё это хранится на компьютере 
в отдельной папочке. 

– Вы родились в Кузбассе?
– Я кемеровчанин и всю жизнь 

здесь прожил. Мать – урожен-
ка Кузбасса. Бабушка работа-
ла в Горной Шории. Она вообще 
была уникальным человеком: и 
прорабом, и бухгалтером-эко-
номистом, и даже медсестрой. 
Прожила 94 года. Ко всему под-
ходила неповерхностно и могла 
в кратчайшие сроки глубоко ра-
зобраться в причине. Вот, навер-
ное, от неё мне передался под-
ход к любому делу: везде должна 
быть причина, а причина – это 
следствие целого ряда факторов. 
Отец родом из Казани. Он так и 
не увидел своего папу. Дедушку 

забрали на фронт осенью 1941-го, а 
бабушка родила его в 1942-м году. 
Мне нравятся те места – это 
какая-то родовая память. Я ре-
гулярно приезжаю в ту деревню, 
где сейчас живёт мой двоюрод-
ный брат. Но мой дом – это Куз-
басс. Здесь есть другое особен-
ное для меня место. Когда отец 
прибыл сюда, как любому моло-
дому человеку, ему нужно было 
найти близких по духу. Он на-
шёл их в татарской деревне Ур-
манай Кемеровского района. В 
1960-х годах там провёл всю мо-
лодость

А в 2016 году я начал строить 
в этой деревне дом своими ру-
ками. Приступил к такому делу, 
не зная азбуки строительства. 
Принял данный вызов само-
му себе. И если раньше у меня 
в руках был ежедневник, ручка, 
микрофон или рупор, то теперь 
появился и молоток, гвоздь, 
бензопила, циркулярка, уро-
вень. С этой всей стройкой я и 
прошёл кризис среднего возрас-
та. Сперва думал, что это зай-
мёт года два. Теперь амбиции 
поутихли, но дом закончен про-
центов на семьдесят. Это моя 
отдушина. Можно отойти от де-
ревни метров на триста и посо-
бирать шишек. Здесь и охота, и 
рыбалка. Наш настоящий Куз-
басс – с удивительной щедрой 
тайгой. Место, которое имеет 
историю.

– Вы с молодёжью центра 
разработали интернет-карту, 

где отмечаете подобные ме-
ста?

 – На самом деле проектов 
у нас несколько. Мы создали 
интерактивную карту «Тата-
ры Кузбасса», расположили её 
на портале и указали места, где 
компактно проживают предста-
вители нашей национальности. 
На каждой точке есть видеома-
териалы – справка о населённом 
пункте и его культурных цен-
трах. Проект ведём уже три года 
и хотим масштабировать его на 
всю страну. Ещё один интерес-
ный продукт – «Виртуальный 
межрелигиозный тур по Кузбас-
су». Мы оцифровываем святыни 
на территории нашего региона, 
что позволяет посетить мечети, 
православные и католические 
храмы области в режиме онлайн. 
Добавляем описание и размеща-
ем на карте, которая тоже при-
вязана к нашему сайту, а также 
параллельно размещаем на Ян-
декс-картах. У людей есть воз-
можность посмотреть эти объ-
екты, разворачивая камеру на 
360 градусов. 

– Как вы стали обществен-
ником?

— Знаете, на моё мировоззре-
ние повлияла книга «Тимур и 
его команда» Гайдара. У этого 
автора нашёл ответ на вопро-
сы: зачем нужны общественни-
ки и какими они должны быть. 
В школе я был в числе хулига-
нистых ребят. Но однажды, в 
лихие 1990-е, мы с такими же 

сорванцами задержали пре-
ступника, который украл у на-
шей учительницы сумку пря-
мо из класса. Тогда же не было 
никакой охраны. Он забежал в 
кабинет, схватил и выбежал. А 
мы гнались за ним несколько 
кварталов без курток в сорока-
градусный мороз. Он размахи-
вал ножом, но мы, отчаянные 
десятиклассники, смогли ото-
брать украденное. Примеча-

тельно, что все, кто был со мной 
тогда, смогли многого достичь в 
жизни и стали достойными чле-
нами общества. Это был деся-
тый или одиннадцатый класс. 
А потом я поступил в техни-
кум, но сварка и слесарное дело 
меня не завлекли. Отучившись 
год, ушёл в институт культу-
ры. Так что по квалификации 
я менеджер социально-куль-
турной сферы. Студентом при-
шёл в Центр татарской культу-
ры. Когда проходил практику в 
ДК строителей, так там и остал-
ся. В 2005 году побывал на ты-
сячелетии Казани. В 2007 году 
стал лучшим делегатом на фо-
руме татарской молодёжи в Ка-
зани. Сейчас я хочу передать 
опыт новым поколениям, ко-
торые бы жили и трудились на 
благо страны и Кузбасса. Для 
меня главная цель – это не де-
монстрация нашей культуры, а 
работа с молодёжью, которую 
мы теряем. С ними нельзя в лоб. 
Раньше как было у тюркских 
народов? Старший пришёл, ска-
зал, значит, все так делают. Без 
вопросов. Это поколение воспи-
тано на ценностях личных до-
стижений и индивидуализма. 
Поэтому я думаю: важно созда-
вать межнациональные центры, 
где будет вестись комплексная 
работа. 

– Какие у вас планы?
– Как в том анекдоте: «Как 

сказать по-татарски «вперёд»?» 
– «Алга!» – «А как сказать «на-
зад»?» – «У татар нет «назад», 
они разворачиваются – и алга!» 
Так что – только вперёд. Про-
должать развивать Центр, помо-
гать людям, участвовать в меро-
приятиях региона и страны.

Светлана Булаева.

ŋыраźŻиŻƅ доźŻоŲнżƇ źменż
˦оманда ˦узбасса £ ˑто не толːко строители, педагоги и врачи, но и те, 
кто объединяет людей, делая и˷ ˂изнː в регионе комфортной и инте-
ресной. ˭имур аʕлеев £ член Совета по ме˂националːнˏм отношениям 
при губернаторе ˦узбасса и председателː ˦емеровской регионалːной 
общественной организации «ʴентр татарской кулːтурˏ «Дуслˏк».

 Фото иǥ арǳива ǐиǪǱра ǁалеева.

 ǐиǪǱр ǁалеев с доȰерȵȷ Алиноǧ и сȴноǪ ǐаǪерланоǪ.
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// между тем

На церемонии открытия 
�ȼольшой педагогической 
недели� Сергей Цивилев 
сообɖил о повышении за-
работной платы кузбасским 
бюджетникам. С � сентября 
текуɖего года на �0 процен-
тов будет увеличена зарпла-
та педагогам дошкольного, 
школьного и дополнитель-
ного образования, работни-
кам культуры, социальным 
работникам, врачам, средне-
му и младшему персоналу 
учреждений здравооȳра-
нения.
Ȥстальным категориям бюд-
жетников заработную плату 
поднимут с � января 
2024 года.

 ǈаǤдое слово педагога� каǤдȴǧ постǱпок долǤнȴ ǟȴтȵ оǟраǥцоǪ и приǪероǪ. Фото Сергея Шпица.

̈́иͫамика 
͡ обраͦо͡аͫии

Напомним: Указом прези-
дента России Владимира Пути-
на 2023-й был объявлен Годом 
педагога и наставника. Миссия 
Года – признание особого ста-
туса педагогических работни-
ков, в том числе выполняющих 
наставническую деятельность. 
Мероприятия, которые в тече-
ние года проходят по всей стра-
не, направлены на повышение 
престижа профессии учителя. С 
22 по 25 августа в рамках «Боль-
шой педагогической недели» в 
Кемерове ведущие специали-
сты в сфере образования из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Том-
ска, Новосибирска и Кузбасса 
представляют лучшие практи-
ки и достижения в сфере обра-
зования.

В деловой программе ключе-
выми темами стали следующие: 
«Патриотическое воспитание», 
«Профориентация», «Цифрови-
зация образования», «Единые 
подходы к содержанию образо-
вания», «Инициативные проек-
ты в сфере дошкольного, общего 
и профессионального образова-
ния», «Модернизация системы 
дополнительного образования». 
В общей сложности в работе 
«Большой педагогической не-
дели» примут участие свыше 
10 тысяч человек.

Открытие мероприятия со-
стоялось в спортивном ком-
плексе «Кузбасс-Арена». На 
церемонии присутствовали 
четыре тысячи лучших педа-
гогов – это руководители об-
разовательных учреждений, 
заслуженные и молодые учи-
теля, представители педаго-
гических династий, ветераны 
труда, победители и призёры 
всероссийских и региональных 
конкурсов профессионального 
мастерства, члены Всероссий-
ского экспертного педагогиче-
ского совета. В работе первого 
дня форума приняли участие 
губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев и руководитель об-
разовательного фонда «Талант 
и успех», председатель Совета 
федеральной территории «Си-
риус» Елена Шмелева.

«У нас в Кузбассе такой прин-
цип: все дети талантливы, нуж-
но только найти к каждому под-
ход и раскрыть направление 
его интересов, – подчеркнул 
Сергей Цивилев. – В федераль-
ном «Сириусе» накоплены уни-
кальные технологии, которые 
помогут нашим педагогам вне-
дрить «бесшовную» програм-
му обучения с поэтапной про-
фориентацией от детского сада 
до производственной практики. 
Эти методики помогут ребятам 
определиться с будущей профес-
сией, а нам – готовить высоко-
классных специалистов для раз-
ных отраслей региона».

Глава региона и руководитель 
федерального образовательного 
центра «Сириус» Елена Шмеле-
ва подписали соглашение о со-
трудничестве правительства 

Кузбасса и образовательного 
фонда «Талант и успех» в вопро-
сах поддержки молодёжи по та-
ким направлениям, как: обра-
зование, наука, культура, спорт, 
подготовка кадров (с учётом 
особенностей социально-эконо-
мического развития региона и 
Сибири).

«Мы видим, как динамично 
и комплексно сегодня разви-
ваются культурная и спортив-
ная инфраструктуры региона, –
отмечает руководитель обра-
зовательного центра «Сириус» 
Елена Шмелева. – Нам хоте-
лось бы, чтобы с такой же ди-
намикой здесь развивались об-
разовательные программы и 
программы повышения квали-
фикации педагогов. В рамках 
подписанного соглашения мы 
будем обучать учителей со всей 
Сибири, чтобы они могли ис-
пользовать образовательную 
модель и применять лучшие 
методики «Сириуса» в своих 
регионах. Это позволит суще-
ственно повысить качество как 
школьного, так и среднего про-
фессионального образования. 
Очень важно, что в основу про-
грамм лягут те большие вызо-
вы, которые стоят перед стра-
ной, и те технологии, которые 
сегодня необходимы Кузбассу. 
И, конечно, помимо педагогов 
в новом центре также смогут 
обучаться и школьники».

͋ͫо͢о͢раͫͫыΨ мир 
ͭроͲеͯͯиΨ

В холле «Кузбасс-Арены» в 
день открытия «Большой педа-
гогической недели» работала те-
матическая выставка – разные 
образовательные учреждения 
региона представили лучшие 
практики. Так, Центр опережа-
ющей профессиональной под-
готовки Кузбасса презентовал 
механизмы реализации феде-

рального профориентационного 
проекта «Билет в будущее», ре-
гиональным оператором кото-
рого он является. Кстати говоря, 
кузбасский ЦОПП вошёл в топ-
3 по версии Министерства про-
свещения РФ.

Напомним, что с 1 сентября 
каждый четверг во всех школах 
страны будут проходить проф-
ориентационные занятия «Рос-
сия – мои горизонты». Их нач-
нут проводить педагоги школ, а 
также привлечённые специали-
сты.

Как отмечает координатор 
профориентационного мини-
мума Фонда Гуманитарных 
Проектов (Москва) Анастасия 
Калугина, на уроках ребятам 
будут рассказывать о наибо-
лее значимых производствах, 
которые существуют в стране, 
наставники откроют школь-
никам многогранный мир про-
фессий.

Следует пояснить, что ба-
зой для системы профориен-

тации в России служит именно 
проект «Билет в будущее», на-
правленный на школьников 6–
11-х классов. Он входит в па-
спорт федерального проекта 
«Успех каждого ребёнка» в рам-
ках нацпроекта «Образование». 
Оператором «Билета в будущее» 
выступает Фонд Гуманитарных 
Проектов.

И в Кузбассе «Билет в буду-
щее» уже пятый год помогает 
подросткам определиться с про-
фессией, даёт возможность по-
пробовать себя в ней.

«Профессия – это матери-
альное благополучие, возмож-
ность реализовать творческие 
способности, – уверена Оле-
ся Синдирякова, жительница 
Прокопьевского муниципаль-
ного округа. – Человек может 
быть счастливым только тог-
да, когда любимая профессия 
приносит ему внутреннее удов-
летворение. В этом и помогает 
проект «Билет в будущее», ко-
торый активно внедряется и в 
нашей, Терентьевской школе. 
Моя дочь Екатерина в проекте 
участвует не первый год. Наи-
больший интерес вызывают 
у неё профессиональные про-
бы и виртуальные экскурсии. 
В мае она с другими ребятами 
нашей школы посетила Куз-
нецкий индустриальный тех-
никум по направлению «Ин-
женер lоТ (интернет-вещей)», 
где совместно с наставниками 
училась составлять программу 
для роботов. Такой формат по-
гружения в профессию помога-
ет не только сделать професси-
ональный выбор, но и учиться 
работать в команде».

Добавим, что в октябре ны-
нешнего года в рамках реализа-
ции проекта в Ледовом дворце 
«Кузбасс» состоится фестиваль 
профессий, участниками кото-
рого станут кузбасские школь-
ники.

ПолͫыΨ комͭлекͯ 
ͭоͣͣерͥки

Во всех муниципалитетах ре-
гиона льготникам из числа де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, вру-
чили 300 жилищных сертифика-
тов. Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев на открытии «Большой 
педагогической недели» в Кеме-
рове передал сертификаты де-
сяти кузбассовцам, в том числе 
троим участникам специальной 
военной операции.

«В Кузбассе обеспечение жи-
льём детей-сирот остаётся одной 
из важнейших наших задач. Еже-
годно мы увеличиваем финанси-
рование на эти цели, в 2023 году 
направили 2,9 млрд рублей – в 17 
раз больше, чем в прошлом году. С 
начала года сертификаты получи-
ли 1100 детей-сирот, 741 человек 
уже приобрёл жильё. Важно, что 
все документы проходят предва-
рительную проверку, чтобы обе-
зопасить будущих новосёлов. Та-
кая государственная субсидия 
позволит молодым людям купить 
то жильё, которое подходит имен-
но им», – отметил Сергей Цивилев.

Глава региона подчеркнул, 
что в дополнение к программе 
обеспечения жильём детей-си-
рот в регионе вводится ещё один 
проект. Он нацелен на оказание 
помощи гражданам из числа де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, в по-
иске работы, бесплатном пере-
обучении по востребованным 
специальностям, а также в по-
лучении мест в дошкольных уч-
реждениях для их детей. «Это 
будет полный комплекс оказа-
ния помощи тем молодым лю-
дям, опеку над которыми взяло 
на себя государство», – отметил 
Сергей Евгеньевич.

Уточним: для помощи в по-
лучении жилья детям-сиротам 
в Кузбассе с 2022 года действует 
программа предоставления жи-
лищных сертификатов. С 2023-
го их номинал увеличен с 1,4 
млн до 2,6 млн рублей. Получить 
его могут кузбассовцы старше 
21 года, включённые в список 
детей-сирот, детей, оставших-
ся без попечения родителей, и 
нуждающихся в обеспечении 
жильём. Кандидат должен иметь 
не менее шести месяцев обще-
го трудового стажа и в течение 
пяти лет не совершать действий, 
которые повлекли намеренное 
ухудшение жилищных условий.

Приобрести жильё можно в 
любом муниципалитете Кузбас-
са. Размер соцвыплаты рассчи-
тывается исходя из норматива 
общей площади жилых поме-
щений в 33 кв. метра и средней 
рыночной стоимости 1 кв. метра 
жилья в регионе. Если стоимость 
приобретаемой недвижимости 
меньше выплаты, средства пере-
числяются в размере его факти-
ческой стоимости. Сертификат 
может покрывать часть цены за 
жильё, остальное при этом вно-
сится из ипотечных или личных 
средств, материнского капитала.

Ƽлена СǨиǬнова. 

ŊолƅƁе ƀем Ÿрофеźźиƈ
ŋ œżзŪаźźе ŸроžодиŻ «ŊолƅƁаƈ Ÿедагогиƀеźųаƈ неделƈ»
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 Фото ǈонстантина Ǎолȷцкого.

НАƗА ƕЕЛƛ –
СДЕЛАТƛ 
КОМФОРТНЫМ 

КАЖДЫЙ ДВОР, НО 
ДЛЯ ƜТОГО, КОНЕЧНО, 
ТРЕБУЕТСЯ ВРЕМЯ. 
ГЛАВНОЕ, ЧТО ЛƝДИ 
УЖЕ ВИДЯТ РЕЗУЛƛТАТЫ 
ПЕРВЫХ ПЯТИ ЛЕТ 
МАСƗТАБНОЙ РАБОТЫ 
КОМАНДЫ КУЗБАССА». 

– Сергей Евгеньевич, вы уже 
отмечали, что команда Кузбас-
са работает в интересах чело-
века, а не ради статистики и 
красивых отчётов. Замысел 
понятен: у кого есть дом, семья, 
работа и перспектива здесь, 
тот не станет искать лучшей 
доли в другом регионе. Каки-
ми вы представляете основ-
ные принципы этой работы?

– Мы их сформулировали сразу, 
ещё пять лет назад. Когда стало 
понятно, что необходимо дивер-
сифицировать экономику, менять 
отношение к Кузбассу в России и 
мире только в комплексе с изме-
нением условий жизни в наших 
городах и сёлах. Поэтому нашими 
тремя китами, базовыми прин-
ципами, стали комфорт каждого 
жителя региона, комплексное и 
равномерное развитие всей тер-
ритории. 

Соответственно, приоритеты 
работы власти на всех уровнях – 
благоустройство территорий, соз-
дание мест отдыха, обеспечение 
качества дорог, транспорта, жи-
лья и комфортной среды вокруг 
него. И всё должно быть сделано 
на совесть, чтобы служило не од-
ному поколению. 

– Заметно, что на улицах ста-
ло больше зелени, освещения, 
в том числе во дворах. Но ощу-
щение комфорта в первую оче-
редь начинается с собствен-
ного жилья. Как в Кузбассе 
решаете этот вопрос? 

– Так же продуманно, ком-
плексно, как и остальные зада-
чи. Конечно, невозможно бы-
стро решить копившиеся годами 
проблемы, но уже есть террито-
рии, где полностью избавились 
от бараков, ежемесячно их быв-
шие жители получают ключи от 
новых квартир. Свежий пример –
в Калтане сдали в августе девя-
ти-этажный дом по нацпроекту 
«Жилье и городская среда»: сре-
ди новоселов – 13 детей-сирот и 
40 переселенцев из аварийного 
жилья. 

В квартирах сразу выполня-
ют отделку под ключ – заезжай и 
живи. Рядом с домом, кстати, есть 
вся необходимая инфраструкту-
ра: детские сады, школа с бассей-
ном, школа искусств, ФОК, мага-
зины, аптеки. 

– Сколько всего в регионе та-
ких новосёлов, переехавших 

за пять лет из аварийного жи-
лья в современные дома? 

– Почти 17 тысяч! Это стало 
возможным благодаря восьми-
кратному увеличению финанси-
рования социальных жилищных 
программ и реализации «Про-
граммы социально-экономиче-
ского развития Кузбасса до 2024 
года», утверждённой по поруче-
нию Президента России. Ускоре-
ны темпы расселения, большая 
стройка развёрнута во всех муни-
ципалитетах. В результате меня-
ется их облик. Чувствуется, что 
Кузбасс идёт в ногу со временем. 
Настроение у людей улучшается.

Сейчас по всей области возво-
дим 143 многоквартирных дома, 
до конца года начнём строить ещё 
15. Впервые в этом году заплани-
ровали сдать почти 1 млн ква-
дратных метров жилья! Никто не 
верил, что это возможно, а теперь 
это факт. 

– Действительно впечатля-
ет. Ещё один важнейший для 
комфорта жителей региона 
вопрос – газификация. Как 
он решается? Региональная 
программа, утверждённая до 
2031 года, остаётся в силе по 
охвату территорий и финанси-
рованию? 

– Несмотря на мировой кризис 
и определённые сложности, мы в 
Кузбассе не свернули ни одну со-
циальную программу. Да, у нас 
угольный регион, но мы активно 
занимаемся газификацией терри-

торий, так как это другой уровень 
комфорта людей, сокращение 
расходов на ЖКХ и значитель-
ное снижение влияния на окружа-
ющую среду. 

Процесс достаточно дорого-
стоящий и для государства, и для 
самих жителей домов, которые 
нужно переоборудовать под но-
вый вид отопления. Мы помогаем 
с этим: компенсируем льготни-
кам затраты до 135 тысяч рублей, 
получить помощь можно, обра-
тившись в соцзащиту. А жители 
Новокузнецка, подавшие заявку 
на газификацию по нацпроекту 
«Экология», имеют право на суб-
сидию для перевода домовладе-
ния на газовое отопление.

По поручению Владимира 
Владимировича Путина газовые 
сети до границ земельных участ-
ков жителей проводят бесплатно. 
Для нашего региона это очень ак-
туально – с начала 2023 года куз-

бассовцы подали более 10 тысяч 
заявок. В наших планах – к 2031 
году газифицировать в общей 
сложности 39 тысяч домовладе-
ний и 100 котельных в 27 городах 
и посёлках Кузбасса.

– Теперь стал ещё понятнее 
смысл слов про новый ритм 
преобразований Кузбасса. А 
что в вашем понимании значит 
«комплексное развитие»? 

– Это ориентированность на по-
требности кузбассовцев сегодня и 
в будущем, хотя бы на несколь-
ко десятков лет вперёд. Должны 
быть надёжные коммуникации, 
качественные и удобные подъезд-
ные дороги, все необходимые со-
циальные объекты. Всё должно 
быть удобно и комфортно, про-
думано до мелочей как в городах, 
так и в селах. 

У нас четвёртый год действу-
ет государственная программа 
«Комплексное развитие сельских 
территорий Кузбасса». В 2023 го-
ду на строительство и ремонт 
коммунальных, социальных объ-
ектов по этой программе выделе-
но 1,1 млрд рублей – почти в 10 
раз больше, чем в прошлом году! 
Например, капитально ремонти-
руем Окуневскую школу в дерев-
не Усть-Тарсьме, Дом культуры 

в селе Ваганово и детско-юноше-
скую спортивную школу в посёл-
ке Плотниково Промышленнов-
ского округа, Малосалаирскую 
школу в Гурьевском округе, Дом 
культуры посёлка Демьянов-
ка Ленинск-Кузнецкого округа, 
строим ФОК в Плотниково. 

Ежегодно к программе присое-
диняются всё больше территорий. 
В том числе им выделяют субси-
дии на развитие транспортной 
инфраструктуры. В этом году ка-
питально ремонтируем автодоро-
гу в посёлке Трудармейском Про-
копьевского округа: стоимость 
проекта составляет 141,8 млн 
рублей. 

Да, мы вкладываем миллио-
ны рублей в наши сёла, потому 
что это путь к повышению уровня 
жизни в небольших территориях, 
способ привлечь туда молодых 
специалистов. Местные особен-
ности, детали учитываем ещё на 
этапе проектирования. В итоге 
получаем место, комфортное для 
жизни. С современным подходом, 
но с учётом опыта предыдущих 
поколений.

– Можете показать этот со-
временный подход на примере 
столицы северной агломера-
ции? Как выглядит на практи-
ке преображение Кемерова?

– Мы строим удобные и про-
думанные микрорайоны, од-
новременно модернизируем 
инженерную и транспортную ин-
фраструктуру. В заискитимской 
части города реализуем один из 
крупнейших в России проектов 
комплексного развития. Там вме-
сто частного сектора на террито-
рии 540 гектаров вырастет совре-
менный и комфортный для людей 
район, рассчитанный на 120 ты-
сяч человек. Подчеркну: район со 
всей необходимой инфраструк-
турой в шаговой доступности. 
За 10 лет построим там 10 школ, 
36 детсадов, спортивные площад-
ки, медучреждения. Также будут 
созданы аллеи и бульвары, со-
временные клубы и библиотеки, 
офисные здания. 

Окончание на 9-й стр.

ŚергеŲ şивилев: 
ŖаƁа целƅ ȟ źделаŻƅ œżзŪаźź 
ųомфорŻным длƈ ųаждого 
За пятː лет в ˦узбассе появилосː 
огромное количество новˏ˷ объ-
ектов и строителːнˏ˷ площадок. 
˨ационалːнˏе проектˏ и регио�
налːнˏе программˏ �а главное, 
инициативˏ сами˷ кузбассовцев� 
преобра˂ают регион. ʭлагоустро-
еннˏе скверˏ и парки, безопаснˏе 
дороги, ˂илˏе микрорайонˏ 

с развитой инфраструктурой, 
обновление автобусов и троллей-
бусов £ всё ˑто в комплексе фор-
мирует комфортную для ˂изни 
среду. О том, что у˂е сделано 
и какие задачи стоят перед 
командой ˦узбасса, в интервːю 
нашему корреспонденту рассказал 
губернатор Сергей ʴивилев.



63 (27192)   //  Четверг, 24 августа 2023 9актуально

143 
͍͍͉͋͌̓͂̀͏͈͑͏͚͔͌ 
͍̈́͋̀

// цифра

строят сеǧȰас по всеǪǱ 
ǈǱǥǟассǱ� до конца года 
строители пристǱпят 
к воǥведениȷ еȲȹ ��.

Окончание. Начало на 8-й стр.

Всё это мы с вами скоро уви-
дим своими глазами – результат 
компактного развития центра 
Кемерова, пример полноценно-
го «15-минутного города», где 
всё нужное для жизни находит-
ся буквально в нескольких ми-
нутах от дома. 

– Получается, реновация по-
кузбасски? 

– Да. Именно так. Реновация, 
которая шесть лет назад старто-
вала в Москве, стала уже всерос-
сийским явлением. Но у нас под-
ход принципиально иной. Мы не 
сносим дома точечно, а сразу це-
лые кварталы старого фонда, и на 
их месте делаем, по сути, новые 
города, обеспеченные всей необ-
ходимой инфраструктурой. Это 
создаёт совершенно другой уро-
вень комфорта и качества город-
ской среды.

Наши населённые пункты 
ведь как строили изначально: за-
пускали производство, а рядом 
из остатков строительных мате-
риалов возводили посёлки. Из 
них образовывались города, так 
исторически сложилось. Но вре-
мя старых домов прошло, появ-
ляются новые кварталы. В Кеме-
рове строят микрорайон «Радуга» 
и Ленинский район, возводят вы-
сотки Верхнего бульвара и При-
томского проспекта, преобража-
ют территорию бывшего посёлка 
шахты «Северная». Кемеровчане 
прекрасно помнят, что было на 
месте Московской площади, па-
мятника Масалову и новых спор-
тивных объектов – депрессивная, 
запущенная территория. А сей-
час мы создаём городскую среду 
качественно нового уровня (не 
только в Кемерове, конечно). 

– У Новокузнецка есть пер-
спектива дважды стать горо-
дом-садом? 

– Наша южная столица достой-
на этого. Вы слышали, как жите-
ли признавались в любви к род-
ному городу в день 405-летия 
Новокузнецка? Говорили, как они 
ценят его архитектуру, старинные 
здания и в то же время желают 
родному городу процветать, быть 
современным. 

Очень непросто сохранять 
исторические здания, как, напри-
мер, кинотеатр «Коммунар». Его 
гораздо проще и дешевле было 
снести и построить новый. Но это 
наша история, в этом здании есть 
душа, и мы его сохранили, чем 
очень гордимся. Только бережное 
отношение к истории Кузбасса по-
зволяет нам уверенно смотреть в 
будущее. Мы и дальше будем со-
хранять наше культурное богат-
ство, приумножать его, чтобы и 
жители, и гости Кузбасса могли 
изучать историю региона не толь-
ко в музее, но и гуляя по улицам. 

Вслед за городом Кемерово и 
Шерегешем проект комплексного 
развития территорий начинаем 
реализовывать и в Новокузнецке. 
Там появится больше красивых 
улиц и проспектов, новых много-
этажек, пешеходных и велосипед-
ных дорожек. В Новоильинском 
районе города активно застраи-
вают перспективные микрорайо-
ны № 7 и 24. Строим социальную 
инфраструктуру и улично-дорож-
ную сеть – дороги, тротуары. В 
24-м микрорайоне, который на-
звали «Берёзовая Роща», запуск 
новой дорожной сети просто не-
обходим для обеспечения транс-
портной и пешеходной доступ-

ности. К 2024 году квартиры там 
получат около 10 тысяч новосё-
лов – переселенцы из ветхого и 
аварийного жилья, льготники 
из Новокузнецка, Прокопьевска, 
Киселёвска. 

Отмечу также, что в этом году 
движение на Привокзальной пло-
щади Новокузнецка стало удоб-
нее и безопаснее благодаря по-
строенному разворотному кольцу. 
За пять лет благоустроены боль-
ше десятка парков и скверов – те-
перь это точки притяжения жите-
лей города, объекты, которыми 
мы по праву гордимся! Окружа-
ющая среда преображается, ме-
няя облик Кузбасса, это задел, 
который мы оставим будущим 
поколениям. 

– Вы упомянули Шерегеш. 
Понятно, что привлекатель-
ность этой территории связа-
на с растущей популярностью 
горнолыжного курорта. А 
что в результате комплексно-
го развития получат местные 
жители? 

– Отвечу вопросом на вопрос. 
А вы знаете, что проект разви-
тия территории СТК «Шерегеш» 

– крупнейший по объёму строи-
тельства и инвестициям в Рос-
сии на сегодняшний день? Общий 
объём инвестиций в развитие 
Шерегеша до 2035 года составит 
более 200 млрд рублей! Конечно, 
это не только строительство но-
вых трасс, гостиниц, ресторанов 
и торговых центров, это и новые 
жилые дома, современная инже-
нерная инфраструктура, в том 
числе в сельской местности.

Там уже построена новая до-
рога от посёлка к спортивно-ту-
ристическому комплексу, пожар-
но-спасательное депо, очистные 
сооружения, модернизирована 
котельная. И это только начало. 
Стартовало строительство сейс-
моустойчивых домов с лифтами 
даже в пятиэтажках, с подземны-
ми парковками и индивидуаль-
ными кладовками для удобства 

жильцов. Тротуары будут шири-
ной минимум 6 метров с выде-
ленными велороллерными дорож-
ками. 

Это масштабная реновация 
Шерегеша, которому будет при-
своен статус города. В семи кило-
метрах от него построим третий 
в Кузбассе международный аэро-
порт – естественно, его услугами 
будут пользоваться и туристы, и 
местные жители. Все изменения, 
планы мы прорабатываем вместе 
с людьми, учитываем их мнения и 
пожелания. 

– Это касается только разви-
тия Шерегеша или «глас наро-
да» имеет вес во всех террито-
риях Кузбасса? 

– Обязательно. Ведь так люди 
не только пользуются тем, что 
для них построили, но и начи-
нают больше ценить свои горо-
да, стараются сохранить красоту 
и уют. Создаётся благоприятная 
атмосфера для жизни и развития. 

По федеральному проекту 
«Формирование комфортной го-
родской среды» за пять лет благо-
устроены почти 2,5 тысячи объек-
тов. Люди сами в онлайн-режиме 
выбирают территории для благо-
устройства, и в этом году в таком 
голосовании участвовало рекорд-
ное число кузбассовцев – около 
300 тысяч! 

Приведу ещё один живой при-
мер: в прошлом году кемеровча-
не выбрали одним из объектов 
сквер в жилом районе Пионер. Он 
очень популярен среди местных 
жителей: сюда приходят и моло-
дые мамы с колясками, и школь-
ники, и пенсионеры. Когда-то на 
этом месте стояли двухэтажные 
деревянные бараки, а после их 
сноса жители микрорайона го-
рячо поддержали идею разбить 
здесь уютный сквер. И в 2023 
году благодаря нацпроекту бла-
гоустройство перешло в актив-
ную стадию, и не только в этом 
сквере. Всего за пять лет в реги-
оне благоустроены почти 2 ты-
сячи дворовых и 397 обществен-
ных территорий, в следующем 
году добавим к этим цифрам ещё 
300 и 70 соответственно. 

Наша цель – сделать комфорт-
ным каждый двор, но для этого, 
конечно, требуется время. Глав-
ное, что люди уже видят резуль-
таты первых пяти лет масштаб-
ной работы команды Кузбасса. 

– Для многих понятие ком-
фортной жизни ассоцииру-
ется ещё и с общественным 
транспортом. Какие планы по 
его обновлению? 

– Синие автобусы уже стали 
визитной карточкой Кузбасса. 
Всего с 2019 года мы приобрели 
1217 новых автобусов, большин-
ство из них – на газомоторном 
топливе. В Новокузнецке полно-

стью обновили автобусный парк, 
в остальных муниципалитетах 
наращиваем темпы. В этом году 
купим 78 новых автобусов для 
разных территорий, решаем во-
прос о дополнительном выделе-
нии средств на покупку ещё 34. 

В Кузбассе, в отличие от мно-
гих других российских регио-
нов, сохранились троллейбусы 
и трамваи. Мы прислушались к 
мнению жителей области и не 
стали избавляться от электро-
транспорта в пользу ещё боль-
шего количества автобусов или 
маршруток. Да, ремонт трамвай-
ных путей, контактной сети и ин-
фраструктуры требует вложения 
денег, но мы сознательно идём на 
это, чтобы сохранить самый эко-
логичный и полюбившийся го-
рожанам транспорт. Причём не 
только в столицах наших агломе-
раций, но и в Ленинске-Кузнец-
ком, Осинниках, Прокопьевске. 

Для Кемерова купили недав-
но ещё 10 троллейбусов, совсем 
скоро – в начале сентября – они 
выйдут на маршруты. Кроме того, 
правительством региона утверж-
дена программа комплексного 
обновления подвижного соста-
ва общественного транспорта на 
пять лет. 

– А качество кузбасских до-
рог будет улучшаться и соот-
ветствовать новому комфорт-
ному транспорту? 

– Судите сами. В рейтинге рос-
сийских регионов по качеству до-
рог Кузбасс стабильно входит в 
первую десятку среди всех субъ-
ектов Федерации. Сейчас, по 
данным РИА «Новости», мы на 
8-м месте и остаёмся лидерами 
в Сибири. Не сбавляем темпов – 
строим и ремонтируем дороги по 
нацпроекту и по нашим регио-
нальным программам, ежегодно 
приводим в порядок сотни кило-
метров. 

Самый масштабный объект 
в отрасли – дорога «Северо-За-
падный обход Кемерова», нуж-
ный не только жителям север-
ной агломерации, но и всему 
региону. Всем ведь хочется, что-
бы большегрузов в городах было 
как можно меньше, автомобиль-
ное движение спокойнее, воздух 
чище? К этой цели планомерно 
и идём. Обход включён в «Про-
грамму социально-экономиче-
ского развития Кузбасса до 2024 
года». Запустить там движение 
планируем в следующем году. 
Это будет 47,5 км современной 
четырёхполосной трассы. 

Ещё раз подчеркну: всё, что 
делает команда Кузбасса, – в ин-
тересах человека. Мы создаём 
комфорт для каждого, обознача-
ем перспективы благополучной 
жизни в регионе для многих по-
колений вперёд.

ǉиколаǥ ǋетǬов.

ВСЁ, ЧТО ДЕЛАЕТ 
КОМАНДА КУЗБАССА, –
В ИНТЕРЕСАХ 

ЧЕЛОВЕКА. 
МЫ СОЗДАЁМ КОМФОРТ 
ДЛЯ КАЖДОГО, 
ОБОЗНАЧАЕМ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
БЛАГОПОЛУЧНОЙ ЖИЗНИ 
В РЕГИОНЕ ДЛЯ МНОГИХ 
ПОКОЛЕНИЙ ВПЕРЁД».
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// поздравление

ŌлавныŲ Ÿраздниų 
œżзŪаźźа 

// мероприятие

šаžŻƉры в ųрżгż дрżзеŲ

// торжество

ŋźŻреƀа ź веŻеранами

В преддверии ˑтого собˏ-
тия в трудовˏ˷ коллекти-
ва˷ подводятся производ-
ственнˏе итоги года, звучат 
фамилии передовиков. ʱ, 
конечно ˂е, совершается 
ˑкскурс в историю уголːной 
промˏшленности, люди чтут 
памятː прославленнˏ˷ гор-
няков, внесши˷ вклад в раз-
витие уголːного бассейна. 

Ветеранам-шахтёрам есть что сказать, 
чем отчитаться за шахтёрский год. Впер-
вые были проведены два уникальных ме-
роприятия. Так, в апреле в Полысаеве со-
стоялась первая шахтёрская спартакиада 
«Живи в движении» среди ветеранских 
организаций угольной промышленности 
области. Она посвящалась Дню Победы в 
Великой Отечественной войне. Первое ме-
сто завоевала команда из Полысаева, вто-
рое – у Киселёвска и третье – у команды 
Берёзовского. Кузбасский совет ветера-
нов угольной промышленности и Обще-
ственный фонд «Шахтёрская память» им. 
В. П. Романова вручили победителям со-
стязаний памятные дипломы и денежные 
призы.

В июне в Белове прошёл первый об-
ластной вокальный конкурс «Шахтёр-
ская песня». Диплом I степени завоевал 
коллектив ветеранов угольной промыш-
ленности из Белова. Второе место – у Ки-
селёвска. Третье место разделили Ново-
кузнецк и АО ХК «СДС-Уголь». И снова 
победители конкурса поощрены фондом 
«Шахтёрская память».

На губернаторском приёме и пред-
праздничных встречах чествовали ве-
теранов угольной отрасли – активистов 
общественного движения, вспоминали 
тех, кого уже нет с нами, но чьи имена 
вписаны в историю угольной промыш-
ленности Кузбасса. В их числе – уголь-
ные генералы В. П. Романов и М. И. Най-
дов, которые имеют прямое отношение к 
Общественному фонду «Шахтёрская па-
мять», созданному для оказания помощи 
ветеранам-горнякам. В эти дни мы вспо-
минаем имя Михайла Волкова, писателя 
и краеведа В. С. Рехлова, определивше-
го на основе исторических документов, 
что именно М. Волков является перво-
открывателем кузнецкого угля. Симво-
лично, что памятник рудознатцу уста-
новлен в центре Кемерова на площа-
ди, носящей его имя. Автор памятника 

– скульптор Г. Н. Баранов, а архитектор 
пьедестала – скульптур В. А. Суриков.

Мы от всей души поздравляем куз-
бассовцев, избравших своей профессией 
работу в шахтах и на разрезах по добы-
че чёрного золота, и ветеранов угольной 
промышленности с профессиональным 
праздником! Нынешним шахтёрам же-
лаем новых трудовых достижений, а до-
рогим ветеранам – здоровья, долголетия 
и успехов в деле воспитания молодого 
поколения горняков.

ǉ. ǋ. ǉевоǬотова� 
ǫǬеǠǭеǠателȳ ǆеǨеǬовǭкоǥ Ǭегио-

налȳноǥ оǬганизаȭии ветеǬанов�
ǚ. ǉ. ƾеǠяǫин� 

ǫǬеǠǭеǠателȳ ǆузǝаǭǭкого ǭовета 
ветеǬанов уголȳноǥ 

ǫǬоǨȲȯленноǭти�
Е. Б. ǌоǭǭталȳноǥ� ǠиǬектоǬ ǊǝȰе-

ǭтвенного ǰонǠа �ǔаǱтȷǬǭкая 
ǫаǨятȳ� иǨ. ƾ. ǋ. ǌоǨанова.

Их поздравили председатель Ке-
меровской региональной органи-
зации ветеранов Н. П. Неворотова, 
представители городской админи-
страции и творческих коллективов. 
На праздник пришли представители 
43 первичных организаций ветеранов.

«В нашем городе 31 тысяча работа-
ющих и неработающих пенсионеров, 
10 тысяч человек входит в состав пер-
вичных организаций. Большинство – 
угольщики.

У городского совета ветеранов 
большой круг друзей. Это депутаты 
всех уровней, активисты «Боевого 
братства», работники управлений об-
разования, культуры и спорта, здра-
воохранения, клуб моряков, все об-
щественные организации. Мы вместе, 
мы едины в делах и поступках на бла-
го людей», – подчёркивает в высту-
плении председатель городского со-
вета ветеранов Валентина Катасонова. 

Тёплые слова и поздравления про-
звучали от заместителя главы города 
Евгения Добрякова и депутатов. 

Председатель Кемеровской регио-
нальной организации ветеранов Н. П. 
Неворотова вручила благодарствен-
ные письма В. И. Черновол, В. Н. Кар-
бовой, А. В. Луговкину, Л. Н. Василье-
вой, Р. И. Спицыной, Н. Н. Панченко, 
Л. Г. Куликовой, Г. Г. Бакановой. 

За активную жизненную позицию, 
наставничество, верность и предан-
ность родному городу награждены 
Л. Ф. Павлова, Н. В. Шарабарина, Т. А. 
Николаева, Т. П. Ильина, М. М. Рома-
нюк, О. А. Капишникова, В. М. Кости-

на, С. В. Долженицына, Т. А. Ковтун, 
В. М. Смитрович. 

Отличный музыкальный подарок 
киселевчане получили от ветерана 
труда Вахрушевской автобазы и по-
бедителя областного конкурса «Шах-
тёрская песня» Е. В. Куприна. На сце-
не также выступили коллективы 
«Фантазия», «Каприз», шоу-студия 
«Киселёвские авоськи». 

Ветераны не ждут, чтобы для них 
организовывали мероприятия. Они 
сами выходят с инициативами и реа-
лизуют их. Например, бывшая заве-
дующая детсадом Г. И. Зинина предло-
жила открыть группу по ритмике для 
пенсионеров. Проявляет инициативу 
руководитель хора председатель пер-
вичной организации мебельной фа-
брики В. Н. Карбова и другие лидеры. 

Не иссякают добрые слова и дела 
со стороны ветеранов в адрес участни-
ков СВО. Они отправляют им посылки, 
письма со словами поддержки. Пенсио-
неры связали почти две тысячи тёплых 
носков из пряжи, которую собрали пе-
дагоги, дети и их родители. Ветераны за-
вода имени Ивана Черных, пенсионеры 
машзавода и обувной фабрики прихо-
дят в ДК «Юбилейный» и плетут маски-
ровочные сети. На их счету уже 85 сетей! 
Это очень тяжёлый труд. Им помога-
ет молодёжь. Например, ученик школы 
№ 33 Павел П. вместе с бабушкой так-
же плетёт сети для защиты наших бой-
цов. Свою лепту вносят киселевчанки из 
клуба «Территория женщин», которым 
руководит В. М. Смитрович. 

Ǌ. Боǝǝ.

Кемеровская городская общественная 
организации ветеранов подготовила и 
издала книгу о шахтёрских династиях.

Летом издание «Семья шахтёрская. Гор-
няцкие династии г. Кемерово» вышло в свет. 
А 22 августа на торжественном собрании, по-
свящённом Дню шахтёра – 2023, в горсо-
вете ветеранов прошла презентация книги. 
В ней приняли участие представители шахтёр-
ских династий – А. А. Щеглов, Г. В. Рогатина, 
Н. П. Шарабуряк, В. В. Шимотюк, В. А. Миллер, 
Е. В. Кухаренко, В. Н. Ковалевский и многие 
другие. Шахтёры-ветераны делились воспо-
минаниями. Книга была вручена каждой семье, 
чьи представители стали героями издания.

В книге представлены материалы о трудо-
вых династиях шахт Кемеровского рудника, 
закрытых в 1990-е годы, Кедровского разре-
за, представителей комбината «Кузбассуголь» 
и горняков комбината «Кузбассшахтострой». 
Удалось собрать материал о 200 династиях. В 
каждом разделе даны справочные сведения об 
угольных предприятиях, а также об извест-
ных людях из числа шахтёрских семей. 

Книга – плод коллективного труда. Большую 
организационную работу проделали председа-
тель Кемеровской городской ветеранской орга-
низации В. С. Балахонов и председатель совета 
ветеранов угольной промышленности г. Кеме-
рово В. А. Демидов. Над подготовкой издания 
работали председатели первичных ветеран-

ских организаций шахт: Ю. А. Радченко (шах-
та «Ягуновская»), Н. В. Шпилевская (шахта 
«Пионер»), В. А. Кемерова (шахта «Бутовская»), 
Ю. Н. Ведяпин (шахта «Северная»), А. В. Сер-
геева (шахта «Лапичевская»), Р. С. Никитина 
(шахта имени Волкова). Весомый вклад внес-
ли ветеранские организации предприятий 
УК «Кузбассуголь» (Г. И. Юрченко) и концерна 
«Кузбассшахтострой» (Г. Ф. Стрельченко).

В книге помещены удивительные факты и 
интересные старинные фотографии. Например, 
шахтёрский стаж династии Громовых – 87 лет, 
династии Даниловых – 95 лет, династии Зуль-
бухаровых – 99 лет. А династия Григорьевых 
отдала труду на угольных предприятиях Куз-
басса почти 265 лет! Основали династию про-
ходчики Прокопий Анисимович и Александр 
Анисимович. Усман Нурисламов – основатель 
династии Нурисламовых (со стажем 230 лет) – 
начинал работу на шахте в 1922 году… толмачом, 
то есть переводчиком для башкир и татар.

Литературным редактором, внёсшим боль-
шой вклад в создание интереснейшей замеча-
тельно оформленной книги, стал известный 
кемеровчанин член Союза журналистов Рос-
сии Е. С. Чириков.

Книга издана тиражом 500 экземпляров. 
Их получат библиотеки Кемерова.  

Ǉ. ǇекоǨȭева� 
ǫǬеǭǭ�ȭентǬ ǆеǨеǬовǭкоǥ гоǬоǠǭкоǥ 

оǝȰеǭтвенноǥ оǬганизаȭии ветеǬанов. 

Ŗаųанżне ōнƈ ƁаžŻƉра в œиźелƉвźųе 
ŸроƁло ƀеźŻвование веŻеранов

В РʳД˨ʱʵ˨О˧ РˢַО˨˥ ˤОРОДˢ ˦˥˧˥РОВО ˪Рʱ СОД˥ַ̞
С˭Вʱʱ ˧ʱ˨ʱС˭˥РС˭Вˢ ʳˤОʲʺ˨Оַ ˪РО˧ʹʶʲ˥˨˨ОС˭ʱ ʱ 
ОʭʲˢС˭˨Оַ В˥˭˥Рˢ˨С˦Оַ ОРˤs ˨ʱЗˢʴʱʱ ʭʹʲО ˪РОВ˥̞
Д˥˨О Вʹ˥ЗД˨О˥ ЗˢС˥Дˢ˨ʱ˥ ˦ʳЗʭˢСС˦ОˤО СОВ˥˭ˢ В˥˭˥̞
Рˢ˨ОВ ʳˤОʲʺ˨Оַ ˪РО˧ʹʶʲ˥˨˨ОС˭ʱ. 
Место проведения заседания выбрано неслучайно. Рудничный рай-
он – это угольный район, который дал развитие всему городу Кемерово. 
ȿдесь добывали уголь пять шаȳт и один крупный разрез – �Кедровский�.
Председателей городскиȳ советов ветеранов угольной отрасли 
тепло приветствовали и поздравили с наступаюɖим праздником 
заместитель начальника теруправления Ȥ. ȝ. Фадеева и директор 
фонда �Ʉаȳтёрская память� им. В. П. Романова Ƞ. ȼ. Росстальной. 
ȼыли названы знатные бригады шаȳтёров, которые добивались вы-
сокиȳ показателей добычи угля и проȳодки подготовительныȳ вы-
работок в очень сложныȳ горно-геологическиȳ условияȳ Кемеров-
ского рудника, поднимали угольную моɖь родного города.
На заседании была рассмотрена работа совета по самым актуаль-
ным проблемам ветеранского движения – заɖите социальныȳ и 
трудовыȳ прав пенсионеров угольной отрасли, улучшению меди-
цинского обслуживания, воспитанию молодого поколения с пере-
дачей опыта и лучшиȳ шаȳтёрскиȳ традиций. Председатели го-
родскиȳ советов внесли ряд предложений по работе Кузбасского 
совета в современныȳ реалияȳ, требуюɖиȳ максимального обɗ-
единения усилий советов ветеранов предприятий и организаций 
угольной промышленности. 
Всем участникам заседания были вручены традиционные шаȳтёр-
ские подарки. Ветераны остались довольны мероприятием и выра-
зили организаторам сердечную благодарность. 

ǚ. ǉ. ƾеǠяǫин� ǫǬеǠǭеǠателȳ ǆузǝаǭǭкого ǭовета 
ветеǬанов уголȳноǥ ǫǬоǨȲȯленноǭти. 

// история

œнига о ƁаžŻƉрźųиž динаźŻиƈž 
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ŧŪилеŲныŲ źезон 
в филармонии

 Фото Сергея Шпица.

Об этом на прошедшей пресс-
конференции рассказали Люд-
мила Пилипчук, генеральный 
директор и художественный ру-
ководитель филармонии, и Тао 
Линь, профессор Центральной 
Пекинской консерватории, ху-
дожественный руководитель, 
главный дирижёр Губернатор-
ского симфонического оркестра.

Филиалу быть!
«Уже 7 сентября мы поедем от-

крывать первый в Кузбассе фи-
лиал филармонии. По предло-
жению губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева он будет рас-
полагаться во Дворце культуры 
Салаира – памятнике архитек-
туры, в объекте культуры регио-
нального значения, который был 
отреставрирован в 2019 году ко 
Дню шахтёра. Здание ДК – как 
дух советской эпохи. Всё сделано 
с такой любовью к человеку: ве-
ликолепная лепнина, сохранив-
шиеся светильники, прекрасная 
сцена, околодворцовое простран-
ство. Мы приезжали туда с 2019 
года, всегда тепло нас принима-
ли», – рассказала директор фи-
лармонии Людмила Пилипчук. 

В этот же день будет подписа-
но соглашение о сотрудничестве 
между филармонией и админи-
страцией Гурьевского муници-
пального округа. Планируется, 
что в день открытия филиала вы-
ступит Губернаторский симфо-
нический оркестр, зрителям рас-
скажут об истории филармонии, 
её творческих коллективах, про-
ектах. В дальнейшем здесь бу-
дут выступать лучшие творче-
ские коллективы филармонии: 
губернаторские – симфониче-
ский оркестр, камерный хор, те-
атр танца «Сибирский калейдо-
скоп», оркестр русских народных 
инструментов, а также литера-
турный театр «Слово», ансамбль 
скрипачей «Созвучие» и дру-
гие. Также зрители познакомят-
ся с артистами из других регио-
нов. В филиале будут проходить 
не только концерты, но и музы-
кальные лектории, мастер-клас-
сы, охватывающие самые разные 
категории зрителей от детей до-
школьного возраста до взрослого 
населения, будут организованы 
программы для всей семьи.

Проекты
Уже осенью стартует проект 

«Новая высота», инициатором 
которого стал губернатор Куз-
басса. Проект продемонстриру-
ет творческие достижения люби-
тельских коллектив из городов и 
районов области на площадках 
главного концертного учрежде-
ния нашего края. Первый кон-
церт запланирован уже на 17 сен-
тября. В нём примут участие лю-

бительские творческие коллек-
тивы и солисты из Прокопьевска. 
Чуть позже присоединятся Бело-
во и Ленинск-Кузнецкий.

Людмила Пилипчук акцен-
тирует внимание: «Проект о том, 
что все любительские коллекти-
вы, а у нас их по области много, 
должны выступить на главной 
концертной площадке Кузбас-
са. Первыми начнут прокопчане, 
которые уже готовят программу. 
Билеты пойдут в продажу по ми-
нимальной стоимости. Мы ни-
когда не будем резко повышать 
цены, никогда не будем делать 
искусство недоступным для на-
шего слушателя. Это говорит об 
уважении к людям и о нашем же-
лании, чтобы как можно больше 
зрителей смогли посетить фи-
лармонию». 

В планах юбилейного сезона 
ещё один проект, заслуживающий 
особого внимания, – «Большая 
музыка». Это серия концертов с 
участием народного артиста РФ 
Дениса Мацуева, народного арти-
ста СССР Юрия Башмета, Симфо-
нического оркестра Мариинского 
театра под управлением Валерия 
Гергиева и других.

Особое внимание заслужива-
ет проект филармонии «История 
России и Кузбасса в музыке», ко-
торый получил грантовую под-
держку «Российского движения 
детей и молодёжи» в размере 13 
млн 140 тысяч рублей. В рамках 
проекта запланированы девять 
мультиформатных мероприя-
тий, шесть из которых – на базе 
филармонии и три выездных – в 
Междуреченске, Белове, Ново-
кузнецке. Программы посвящены 
интересным страницам истории 
родного края и страны, в частно-
сти освоению Сибири, трудовому 
подвигу кузбассовцев в годы во-
йны, истории народного ополче-
ния от времён Александра Нев-
ского до СВО, промышленному 
освоению Кузбасса, истории ак-

ционерного общества «Копикуз», 
Автономной индустриальной ко-
лонии «Кузбасс» и так далее. В 
рамках этого проекта поставят 
«Богатырскую рапсодию». Каж-
дое мероприятие будет включать 
в себя выставки, спектакли, кон-
церты, мини-лекции.

Людмила Пилипчук подели-
лась: «Я чувствую интерес наших 
земляков к хоровому и вокально-
му искусству, народному искус-
ству, музыке, хореографии. Они 
хотят ощущать себя единым це-
лым с Россией, слушать песни, ко-
торые посвящены нашей стране и 
людям, знать традиции, обряды. 
Это касается и молодёжи. К сло-
ву, по работе с Пушкинской кар-
той филармония Кузбасса – на 
пятом месте в России. И по коли-

честву привлечённых молодых 
людей, и по количеству зарабо-
танных средств. Это очень хоро-
ший показатель. А всё потому, что 
мы работаем на материале наше-
го региона и рассказываем нашим 
молодым людям средствами ис-
кусства о том, что такое Кузбасс 
и что за люди здесь живут. На-
пример, у нас в репертуаре есть 
замечательный спектакль «Так 
закалялась сталь». Он о работе 
земляков в тылу в годы Великой 
Отечественной войны. У каждо-
го нашего коллектива есть что-то 
подобнее в репертуаре. Мы видим, 
что молодёжь заинтересована, хо-
чет знать историю, литературу. И, 
кстати, юные кузбассовцы с удо-
вольствием ходят на спектакли 
литературного театра «Слово». 

Читать-то не надо – сиди и слу-
шай произведения из школьной 
программы, которые очень инте-
ресно исполнительски выполне-
ны благодаря режиссёру Ирине 
Латынниковой и актёрам».

Премьеры
Готовит филармония и не-

сколько премьер, приуроченных 
к юбилею. Среди них – докумен-
тально-музыкальный спектакль 
«Богатырская рапсодия» о на-
шем земляке Б. Штоколове, имя 
которого носит филармония. Ав-
тор сценария и режиссёр – Ната-
лья Соколова, исполнители – Гу-
бернаторский оркестр русских 
народных инструментов, соли-
сты филармонии и артисты лите-
ратурного театра «Слово». Пре-
мьерный показ запланирован 
на 16 ноября. Губернаторский 
камерный хор сейчас работает 
над хоровым спектаклем «Белая 
сказка» на музыку композитора 
Григория Гладкова, а губерна-
торский театр танца «Сибирский 
калейдоскоп» – над новым мю-
зиклом «Госпожа Роз».

Вчера же, 23 августа, слу-
чилось открытие сезона, где в 
исполнении Губернаторского 
симфонического оркестра про-
звучали произведения Л. ван 
Бетховена, Н. Римского-Корса-
кова и П. Чайковского. 

«Больше 20 лет я работаю с 
симфоническим оркестром. Для 
меня это – счастье! Оркестр се-
годня находится в очень хорошей 
форме. И с каждым концертом мы 
растём. В этом сезоне планируем 
реализовать проект главного або-
немента «Русская симфония». Это 
будет четыре концерта, где про-
звучат произведения, созданные 
в XIX–XX веках выдающимися 
отечественными композиторами 
А. Бородиным, В. Калинниковым, 
С. Танеевым и Д. Шостаковичем. 
Я хочу, чтобы оркестр был хоро-
шим путеводителем по симфони-
ям. Они не самые известные, но 
заслуживают вашего внимания. 
Не так часто играют эти произве-
дения на концертах. Мы же хотим 
показать вам больше!» – отметил 
художественный руководитель и 
главный дирижёр коллектива Тао 
Линь. 

Ƽнна ǎиǨоȰук.

ˤосударственная филармония ˦узбасса гото-
вится к �ͽ�летнему юбилею. ʱ предстоящий 
концертнˏй сезон обещает бˏтː ярким и насˏ-
щеннˏм, он принесёт много сюрпризов цените-
лям музˏки и сценического искусства.

 Фото ǊаксиǪа ФедиȰкина.

// сотрудничество

На пресс-конференции журналистам рассказали и о сотрудничестве 
Кузбасса с Мариинским театром (Санкт-Петербург). Маэстро Вале-
рий Гергиев – частый гость Кузбасса, трепетно относится к нашим 
зрителям, считает себя другом Кузбасса, часто приезжает в наш ре-
гион с гастролями и ежегодно даёт концерты со своим оркестром 
в филармонии. Когда губернатор Кузбасса Сергей Цивилев попро-
сил президента РФ В. В. Путина дать разрешение на строительство 
культурно-образовательного комплекса в Кемерове, Валерий Гер-
гиев горячо поддержал идею. К концу 2024 года в Кузбассе откро-
ется филиал Мариинского театра, который станет сибирской сценой 
Мариинки и войдёт в состав музейно-театрального комплекса. В 
честь 80-летия филармонии губернатор предложил организовать га-
строли Губернаторского симфонического оркестра Кузбасса в Санкт-
Петербурге и выступить на сцене Мариинского театра.
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// спрашивали? отвечаем!

Здоровƅе Ɓųолƅниųов ȟ в наƁиž рżųаž

// спорт

ŊыźŻрее� выƁе� 
źилƅнее�

ǋолоǭу ǫоǠготовила  Ƽнна ǎиǨоȰук.

– Вся страна на пороге волнительного 
этапа. Новый учебный год! Тысячи ребя-
тишек впервые пойдут в школу, мой сын не 
исключение. Новый коллектив, новый ре-
жим, новые занятия, возросшая ответ-
ственность. Очень хочется, чтобы у на-
ших нежных весёлых малышей переход в 
новую жизненную роль прошёл гладко и 
на позитиве. Что думают врачи по этому 
поводу? Может быть, есть какие-то базо-
вые рекомендации? Буду очень благодарна 
за ответ, дорогая редакция.

ǄǬина Ǆванова� ǆеǨеǬово.

На вопрос читательницы отвечает 
наш постоянный эксперт – кемеров-
ский педиатр Анна Ганина (мама че-
тырёх детей):

– Что я как врач могу рекомендовать? 
Конечно, первое – не пропускать диспан-
серизацию в саду или самостоятельно её 
пройти. Сдать анализ крови, мочи, прой-
ти нужные УЗИ, осмотр окулиста, лора, 
хирурга и других врачей, положенных по 
возрасту. Важно перед школой увидеть, 
если есть хроническое заболевание, что 
имеются проблемы со здоровьем. Сде-
лать прививки, не считать прививку от 

коклюша не нужной школьникам. Да, пе-
реносят коклюш они легче, но кашель два 

– три месяца, порой до рвоты, сильно ме-
шает учёбе.

А остальное – дело семьи. Забота о 
внешкольном времени. Ест ли ваш перво-

клашка четыре – пять раз в день? Или в 
школе не хочет кушать, а потом на круж-
ках голодный до вечера? Не стесняется ли 
он ходить в туалет и из-за этого терпит 
часами? Нужно говорить об этом с ребён-
ком, адаптировать, приучать к регуляр-
ности и еды, и физиологических отправ-
лений.

Есть ли время каждый день погулять 
на улице с товарищами пару часов? Это 
обязательно нужно детям. Никакой кру-
жок или занятие не заменит хорошую 
прогулку. Иммунитет, зрение, мышцы, 
органы дыхания скажут большое спасибо 
за регулярные прогулки.

Важно следить за сном. Укладывай-
те чадо не позднее 22 часов, чтобы самые 
важные часы для нашей эндокринной и 
нервной системы он не провёл за гадже-
том.

И о гаджетах. До лет 10–12, да и поз-
же, детям тяжело самим регулировать 
экранное время. И надо проявить харак-
тер, ограничив игры, мультики, смарт-
фон жёсткими рамками. Они мешают 
концентрации внимания, отвлекают от 
прогулок, еды, реального общения и, ко-
нечно, занятий.

Какие витамины, препараты дать? 

Если подходить с точки зрения науки, то 
достаточно дать витамин Д и регуляр-
ное питание. И не злоупотреблять мало-
изученными и часто нерабочими препа-
ратами. Волшебных витаминов, БАДов, 
препаратов, гарантирующих что не будет 
болеть, нет.

Как известно, осень – сезон простуд. 
И обычное мытьё рук под проточной во-
дой с мылом может избавить нас от мно-
гих проблем. Мыть руки в школе – обя-
зательно! Вовремя вымытые руки (перед 
едой, после посещения туалета, при воз-
вращении с прогулки, после чихания и 
кашля) помогают избежать респиратор-
ных инфекций.

Ну и последнее, но самое важное – 
ваши отношения с ребёнком. Не надо 
высоких требований, унижений за не-
удачи, сравнения со сверстниками, 
жёстких наказаний за кривые крючки 
в тетрадке. Очень важно быть прини-
мающими, мягкими, но соблюдающими 
важные рамки.

Вы помните свою начальную школу, 
своё 1 сентября? Вспомните, подумайте, 
чего хотелось вам? Смотрите на ребёнка и 
помогайте ему с позитивом прожить этот 
школьный год.

В Кировском районе Кемерова открыли спортплощад-
ку. Новое оборудование появилось на территории 
школы № 82 благодаря созданной по решению губер-

натора Сергея Цивилева региональной программе «Твой 
Кузбасс – твоя инициатива». По случаю торжественного 
открытия обновлённой локации состоялся яркий спортив-
ный праздник.

Родители школьников и представители общественности 
подготовили заявку по ремонту и благоустройству спор-
тивной площадки на территории учебного заведения и за-
щитили свой проект. Предложение получило финансирова-
ние и было оперативно реализовано. Теперь заниматься на 
универсальной воркаут-площадке с безопасным покрыти-
ем могут и школьники, и взрослые жители микрорайона, и 
начинающие, и опытные спортсмены.

Это не первый объект, отремонтированный в Кировском 
районе Кемерова по областной программе инициативно-
го бюджетирования. С 2019 года здесь уже преобразились 
пять спортивных площадок, все они пользуются большой 
популярностью у жителей района. Всего же с начала про-
граммы в Кемерове благодаря инициативному бюджети-
рованию реализовано 17 проектов. В этом году откроются 
ещё четыре модернизированные площадки: спортивные –
на территории школ № 14, 52, 28 и спортивно-игровая – 
в сквере памяти им. Д. Медведева на улице Гагарина.

// не пропустите

Ũрųие ųраźųи� żлыŪųи деŻеŲ

Как сделать День знаний 
интересным и бога-
тым на неподдельные 

эмоции? Ответ знает коман-
да Прокопьевского драмати-
ческого театра! 1 сентября в 
17:00 на площади у театра со-
стоится «Театральный калей-
доскоп»!

Актёры представят зри-
телям яркие и интересные 
сценки из любимых детских 
спектаклей: «Белоснежка», 
«Тайна троллей: Магическая 
чаша», «Чемоданное настрое-
ние», «Все мыши любят сыр». 
А ещё на площади у театра 
развернут игровые локации, 
красочные инсталляции, где 
все желающие смогут сделать 
классные фотографии с арти-
стами театра и посетить ма-
стерскую волшебных шаров. 
И это не все сюрпризы, кото-
рые подарит «Театральный 
калейдоскоп» зрителям.

В окнах Новокузнецкого художественного 
музея начала работу фотовыставка худо-
жественного отделения детской школы 

искусств № 1 «Моя любимая художка».
Ученики ласково и с любовью называют 

школу «художкой». Это их творческая семья и 
пространство, где можно фантазировать, осу-
ществлять невероятные творческие проекты, 
находить друзей и единомышленников, шутить 
и быть предельно серьёзными, общаться с на-
ставниками и расти духовно. На годы обучения в 
художественной школе приходится период ста-
новления и формирования личности учеников, 
время откровений и открытий, разочарований и 
восторга, осмысления себя и мира. Новая фото-

выставка в окнах Новокузнецкого художествен-
ного музея приглашает стать свидетелями этого 
бесконечного процесса преображения обычных 
подростков в прекрасно образованные и талант-
ливые творческие личности.

В экспозиции представлены фотографии из 
творческой жизни юных художников: моменты 
творческих поисков и занятий за мольбертом, 
увлечённая работа над картиной и общение со 
сверстниками. Ведь каждый из героев снимка 

– уже творческая личность со своим взглядом 
на мир. А яркие краски и улыбки детей сделали 
выставку эмоциональной и душевной.

Фотовыставка будет работать в окнах музея 
до 17 сентября.

«śеаŻралƅныŲ ųалеŲдоźųоŸ» 
ждƉŻ гоźŻеŲ�

 Фото предоставлено ǍрокопȵевскиǪ драǪтеатроǪ 
иǪ. ǉенинского коǪсоǪола.

 Фото прессслǱǤǟȴ адǪинистрации ǈеǪерова.
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// хоккей с мячом

ŔеŻнƈƈ źŻрада на лƅдż
// спринт-новости

// регби

Ŕегионеры в żдаре

 Ǔоккеистȴ  ǈǱǥǟасса� ^ ДǪитриǧ Ǌакаров �ȃ ��	� сделавȱиǧ ǳеттрик в поǟедноǪ 
ǪатȰе с  ǃнисееǪ�� ǎоǪан Дарковскиǧ �ȃ ��	� ǆлȵя ƿондин �ȃ ��	. Фото ǐатȵянȴ ǁлȷк.

˨овокузнецкий «˧еталлург» 
в понеделːник, �� августа, 
одер˂ал первую победу 
в чемпионате России, 
переиграв в Дзер˂инске 
«˯имик» £ ����� ������.

В составе гостей результативно дей-
ствовали легионеры из ЮАР Эрл Даури и 
Дин Гордон, заработавшие 14 и 10 очков. 
Даури приземлил мяч в зачётной зоне со-
перников (попытка, на языке регбистов, 

– пять баллов) и набрал 9 очков со стан-
дартных положений. В активе Гордона – 
две попытки, прорвался в «зачётку» хо-
зяев Виктор Козловский.

Клуб из Нижегородской области, про-
шлогодний дебютант элитного дивизиона, 
ныне уже не выступает в роли записного 
аутсайдера. Две атаки «Химика» заверши-
лись в зачётной зоне гостей, что не позво-

лило «Металлургу» заработать бонусный 
балл за победу с разницей в три попытки.

«Настраивались на то, чтобы подавить 
активность соперника в первые мину-
ты, – отметил главный тренер новокузне-
чан Вячеслав Шалунов. – В предыдущих 
играх мы пропускали одну-две попытки 
в дебюте, а «Химик», напротив, уверен-
но начинал матчи. Стартовую активность 
хозяев нивелировали, и в первом тай-
ме создали задел, которого хватило для 
победы. Во второй сорокаминутке не 
справились с встречным ветром, грешили 
потерями, большую часть тайма провели 
в обороне. Рады победе, но недовольны, 
что упустили бонусный балл».   

В стартовых турах «регулярки» «Ме-
таллург» потерпел поражения, прини-
мая на одноимённом стадионе «ВВА-
Подмосковье» из Монина (33:36) и 
«Красный Яр» из Красноярска (7:45), ко-
торому проиграл в гостях в четвертьфи-
нале Кубка страны (14:38).

В воскресенье, 27 августа, «Метал-
лург» в четвёртом туре чемпионата стра-
ны встретится в Пензе с «Локомотивом». 
Игра начнётся в 22:00 по кузбасскому 
времени.

«Локомотив» в минувшем июне впер-
вые завоевал чемпионский титул под ру-
ководством главного тренера Александра 
Янюшкина. В новом сезоне «железнодо-
рожники» одолели дома «Химик» (31:13), 
в Москве разгромили «Славу» (38:7), 
уступили на выезде «Красному Яру» 
(10:14).

В этом году «Металлург» проведёт во-
семь матчей первого круга националь-
ного первенства. По возвращении домой 
команда начнёт подготовку к гостевой 
встрече с красноярским «Енисеем-СТМ» 
(25 сентября). В родных стенах ново-
кузнечане сыграют 2 октября с москов-
ским «Динамо» и 8 октября – с казанской 
«Стрелой».

ƾаǠиǨ Ƽнтонов.

ˤs ˨ДʭОʲ
В кемеровском спортком-
плексе «˦узбасс�ˢрена» 
в среду, �ͽ августа, состо-
ится матч ˂енски˷ команд 
за Суперкубок России.

Престижный трофей на арене, 
вмещающей свыше семи тысяч 
болельщиков, оспорят чемпион 
и обладатель Кубка России сто-
личный ЦСКА и финалист Кубка 
страны «Лада» (Тольятти). Ранее 
в Сибири не было поединков 
столь высокого уровня. В нашем 
регионе впервые пройдёт матч 
профессиональных гандбольных 
клубов.

В мае нынешнего года в 
«Кузбасс-Арене» состоялся Весен-
ний кубок Федерации гандбола 
России с участием шести команд 
девушек и шести команд юношей. 
В турнире девушек первенство-
вала новокузнецкая дружина под 
руководством Сергея Кононенко 
и Тамары Черданцевой. Наша 
землячка Анастасия Ивано-
ва – лучшая разыгрывающая 
соревнований.

Игру за Суперкубок России 
в прямом эфире покажет канал 
«Матч ТВ». Трансляция начнётся 
в 18:30.

Фʳ˭ʭОʲ
˧е˂дуреченский клуб 
«Распадская» 
и Ф˦ «˨овокузнецк» про-
вели четˏрё˷матчевˏе 
турне в чемпионате Сибир-
ского и Далːневосточного 
федералːнˏ˷ округов.

В течение недели (11–18 ав-
густа) кузбасские команды сыгра-
ли в трёх регионах. «Распадская», 
где главным тренером работает 
Алексей Зарубин, разгромила 
«Читу» (5:0), уступила в Улан-Удэ 
«Бурятии» (0:1), переиграла в 
Иркутске «Байкал» (4:0) и местную 
«молодёжку» (2:0).

Новокузнецкие подопечные 
Станислава Рылова взяли верх в 
Улан-Удэ (2:1), проиграли в Чите 
(0:2), победили «Иркутск-М» (2:0) 
и разошлись миром с «Байкалом» 
(1:1).

«Распадская» замыкает 
тройку лидеров чемпионата СФО 
и ДФО, заработав 35 очков в 18 
матчах (разница мячей: 39–11). 
ФК «Новокузнецк» – на пятой 
строчке, набрав 30 очков (24–16).

В пятницу, 25 августа, 
кузбасские коллективы сыграют 
дома: междуреченцы примут 
«Торпедо» (Рубцовск), новокузне-
чане – лидера турнира «Полимер» 
(Барнаул). В День шахтёра, 
27 августа, команды поменяются 
соперниками.

•••

В субботу, �� августа, 
состоятся полуфиналːнˏе 
матчи ˦убка ˦узбасса сре-
ди любителːски˷ коллек-
тивов� «ʻнергия» �˧ˏски� 

£ «ʶа˷тёр» �˪рокопːевск�, 
«Заря�Сʳʻ˦» �ʲенинск�
˦узнецкий� £ «Распадская 
ʳ˦» �˨овокузнецк�.

В прошлом сезоне трофей 
завоевал прокопьевский клуб, 
выигравший и региональный 
чемпионат. В матче за Суперкубок 
Кузбасса «Шахтёр» уступил в этом 
году «Распадской УК».

Кубок областной Федерации 
футбола оспаривают команды, 
выбывшие из Кубка Кузбасса. 
В воскресенье, 27 августа, в 
полуфинальных матчах сыграют: 
«Колос» (Новокузнецкий район) 

– «Междуречье» (Междуреченск), 
«Заря-УОР» (Ленинск-Кузнецкий) 

– «Шахтёр» (Киселёвск).
Финалы турниров запланиро-

ваны на 21–22 октября.
ƼнǠǬеǥ ǎаǬков.

Сезон русского ˷оккея 
по традиции открˏлся мат-
чами предварителːного 
ˑтапа ˦убка России в ʳлːя-
новске �группа «Запад», 
��£�ͽ августа� и ʱркутске 
�«Восток», ��£�� августа�. 
˦емеровский «˦узбасс» в 
ранге вице�чемпиона стра-
нˏ £ �ͽ�� под руководством 
главного тренера ʱлːяса 
˯андаева одер˂ал в столи-
це ˪риангарːя пятː побед 
�без учёта вчерашней игрˏ 
с ˷озяевами из «ʭайкала�
ʻнергии»�.

Решением Федерации хоккея с мя-
чом России матчи стартового тура в двух 
группах начались с минуты молчания в 
память о 17-летнем полузащитнике мо-
лодёжной команды «Кузбасса» Евгении 
Хвалько. Один из самых талантливых 
хоккеистов нового поколения – чемпион 
России – 2023 среди юниоров, серебря-
ный призёр всероссийских соревнова-
ний в высшей лиге, ушёл из жизни 2 ав-
густа из-за осложнений после клещевого 
энцефалита. Перед игрой с абаканским 
клубом «Саяны» хоккеисты «Кузбасса» 
вышли на поле в майках с фотографией 
Евгения Хвалько-младшего.

Первый гол сезона в нашей команде на 
15-й минуте забил Кирилл Девятых, сде-
лавший в дальнейшем дубль. Два мяча 
(один с углового) – в активе Владисла-
ва Тарасова, поразили ворота соперников 
Александр Егорычев, капитан «Кузбас-
са» Руслан Тремаскин, новобранец коман-
ды Роман Дарковский и Данил Яковлев (с 
углового). Швед Симон Янссон сделал две 
голевые передачи. Ворота кемеровчан за-
щищал Артём Катаев. Итоговый счёт матча 
с «Саянами» на табло арены «Байкал» – 8:2.

В следующих турах «Кузбасс» пере-
играл «СКА-Уральский трубник» из 
Первоуральска (5:2), чемпиона стра-
ны хабаровский «СКА-Нефтяник» (6:1), 
красноярский «Енисей» (4:0) и новоси-
бирский «Сибсельмаш» (10:2).

В традиционном сибирском дерби 
«Кузбасса» с «Енисеем» отличился чем-
пион мира – 2019, бывший игрок красно-
ярского клуба Дмитрий Макаров: открыл 
счёт на 55-й минуте и сотворил первый в 
составе кемеровчан хет-трик, установив 
окончательный результат за мгновения 
до финального свистка. На 88-й минуте 
поразил ворота соперников Владислав 
Тарасов.

На 45-й минуте красную карточку за 
грубую игру получил хоккеист «Енисея» 
Егор Петров (удаление без права заме-
ны), и второй тайм красноярцы провели 
в меньшинстве

Безупречно сыграл голкипер «Кузбас-
са» Максим Блинков. Воспитанник кеме-
ровской хоккейной школы провёл первый 
«сухой» матч в Кубке страны. Неодно-
кратно выручал команду и его коллега по 
амплуа Артём Прохоров, парировавший 
на 72-й минуте пенальти в исполнении 
Тарасова.

«Честно говоря, матч оставил смешан-
ные впечатления. У нас далеко не всё по-
лучалось, а вот «Енисей» здорово оборо-
нялся и контратаковал, – сказал Дмитрий 

Макаров в интервью пресс-службе ФХМР. 
– Очень трудно было взламывать эшело-
нированную оборону. Первые 45 минут 
не хватало скоростных общекомандных 
действий: мы «вязли» впереди и совер-
шали абсолютно не вынужденные потери. 
В итоге удалось всё-таки додавить «Ени-
сей». На последних минутах первого тай-
ма красноярцы остались вдесятером, а 
играть постоянно в меньшинстве физи-
чески очень непросто. Соперник старался 
держать свой план, но, думаю, удаление 
сыграло роль».

В плей-офф Кубка России сыграют 
по четыре клуба из двух групп. На «Вос-
токе» путёвки в плей-офф заработали 
«Кузбасс», «Байкал-Энергия», «Енисей» 
и обладатель трофея «СКА-Нефтяник». 
Квартет лидеров группы «Запад»: «Дина-
мо» (Москва), «Водник» (Архангельск), 
«Волга» (Ульяновск) и «Ак Барс-Динамо» 
(Казань). Решающий этап турнира со-
стоится в кемеровском Ледовом дворце 
«Кузбасс»: четвертьфиналы – 20–21 сен-
тября, полуфиналы – 23 сентября, финал – 
24 сентября.

ƾаǠиǨ Ƽнтонов.
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// профессия

ŚųороźŻƅ и ųаƀеźŻво 

  Фото иǥ лиȰного арǳива ǐатȵянȴ Ǌатаевоǧ. 

 СпортсǪенȴпоǟедители Федерации рȴǟоловного спорта 
ǈǱǥǟасса. Фото иǥ лиȰного арǳива ǈонстантина ǈроǳалȹва.

На XXVIII Всероссийском 
конкурсе операторов машинно-
го доения коров Кузбасс пред-
ставляла победительница ре-
гионального этапа конкурса 
Татьяна Матаева из СПК «Бе-
реговой» Кемеровского муни-
ципального округа (на област-
ном этапе землячка набрала 
99 баллов из 100 возможных). 
Она заняла 1-е место в номи-
нации «Женщины до 45 лет со 
стажем работы в профессии от 
8 до 14 лет». Как сообщили в 
министерстве сельского хозяй-
ства и перерабатывающей про-
мышленности региона, Татьяна 
трудится в животноводческом 
хозяйстве девять лет. Её показа-
тель надоя – 7549 кг на фураж-
ную корову.

За звание абсолютного чем-
пиона на федеральном уровне 
боролись 63 оператора машин-
ного доения коров из 54 субъ-
ектов Российской Федерации. 
Профессиональное мастерство 
конкурсантов оценивала судей-
ская группа на четырёх этапах: 
«Тестирование профессиональ-
ных знаний», «Оценка прак-
тических навыков по разборке 
и сборке доильного аппарата», 
«Оценка санитарной подготов-
ки участника», «Подготовка до-
ильного оборудования к работе 
и доение коров». Для экспертов 

– членов жюри было важно вы-
полнение заданий с точки зре-
ния сразу нескольких параме-

тров: скорости, соблюдения 
процедур доения, качества ра-
боты и количества молока. Кста-
ти, этот профессиональный кон-
курс проводится раз в два года 
и способствует обмену опытом, 
повышению уровня профессио-
нализма операторов машинного 
доения в животноводческих хо-
зяйствах.

В рамках деловой программы 
конкурса состоялось пленарное 
заседание «Молочное скотовод-
ство. Новые вызовы. Новые воз-
можности», где представители 
отрасли и органов власти обсу-
дили перспективы дальнейшего 
развития направления.

«Молочное животноводство – 
одно из приоритетных направ-
лений развития агропромыш-
ленного комплекса региона. И 
важнейшая составляющая обе-
спечения продовольственной 
независимости Кузбасса от про-
дукции соседних субъектов 
страны и импорта. Благодаря 
профессионалам на местах уве-
личивается количество надоен-
ного молока и повышается ка-
чество готовой продукции. Мы 
уже в прошлом году перешагну-
ли планку в 6 тысяч литров на-
доя от одной фуражной коровы 
и будем улучшать результат», – 
подчеркнул министр сельского 

хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кузбасса Ан-
дрей Ариткулов.

Для справки. По данным 
профильного министерства, на 
сегодняшний день молочным 
животноводством в регионе за-
нимаются более 130 сельско-
хозяйственных предприятий и 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств. В рамках реализации 
«Стратегии социально-эконо-
мического развития Кузбасса» 
к 2035 году планируется произ-
вести 443 тысячи тонн молока. 
Уровень самообеспеченности 
достигнет 80 процентов, а сред-
недушевое потребление – 210 кг.

Молочное скотоводство 
В Промышленновском окру-

ге, где сейчас возводят новый 
цех на 8 роботов, из Липецкой 
области привезли 400 нетелей 
высокопродуктивной породы. 
Напомним: в этом муниципа-
литете расположено единствен-
ное предприятие в регионе, где 
наряду с технологией классиче-
ского доения используется ро-
ботизированная линия. После 
ввода в строй нового корпуса ко-
личество роботов на ферме уве-
личится до двенадцати.

Современное молочное ско-
товодство – это постоянное при-
менение инноваций в области 
генетики, биотехнологии, селек-
ции и разведения крупного рога-
того скота молочных пород. А 
ещё это внедрение современно-

го оборудования. Как сообщили 
в министерстве сельского хозяй-
ства и перерабатывающей про-
мышленности Кузбасса, новый 
корпус строят в рамках модер-
низации молочного комплекса, 
которая поможет увеличить по-
головье на 520 коров, объём мо-
лока вырастет с 22 до 27 тысяч 
тонн в год. Строительство стало 
возможным благодаря поддерж-
ке губернатора Сергея Цивиле-
ва. Модернизация молочного 
производства позволит создать 
новые рабочие места, а главное 

– обеспечить качественной све-
жей молочной продукцией жи-
телей нашего региона. 

Для предприятий молочно-
го скотоводства предусмотре-
на государственная поддержка 
сразу по нескольким програм-
мам: «Возмещение части затрат 
на поддержку собственного про-
изводства молока», «Поддержка 
животноводства», «Стимулиро-
вание увеличения объёмов про-
изводства молока», «Поддержка 
племенного животноводства», 
«Возмещение части затрат на 
приобретение племенного по-
головья крупного рогатого ско-
та», «Возмещение части затрат 
на уплату страховой премии, на-
численной по договорам сель-
скохозяйственного страхова-
ния в области растениеводства и 
животноводства», а также гран-
товая поддержка начинающих 
фермеров и семейных ферм. 

śаŻƅƈна ŕаŻаева� оŸераŻор маƁинного доениƈ ųоров из œемеровźųого мżнициŸалƅного оųрżга� 
ŸоŪедила во ŋźероźźиŲźųом ųонųżрźе ŸрофмаźŻерźŻва

На берегу пруда в селе Бар-
лак собрались лучшие рыболо-
вы Сибири. Этим чемпионатом 
завершался спиннинговый се-
зон-2023, поэтому заработать 
главный трофей и стать триум-
фатором для каждого спортсме-
на было особенно важно и пре-
стижно. Готовились серьёзно, но 
и на рыбацкий фарт тоже наде-
ялись – куда без него? Соревно-
вания проводились в два тура в 
один день. Каждый тур состо-
ял из четырёх периодов, про-
должительность каждого тура – 
4 часа. К участию были допуще-
ны команды в составе трёх спорт-
сменов.

В результате упорной борь-
бы, которая больше была похо-
жа на интеллектуальный квиз, 
кемеровчане – представители 
Федерации рыболовного спор-
та Кузбасса увезли домой сразу 
и золото, и серебро чемпиона-
та. Команда «ФРСК-3» в составе 
Константина Крохалёва, Алек-
сея Зуева и Александра Филип-

цова получила первое место. 
Кроме того, Константин стал аб-
солютным чемпионом и в лич-
ном зачёте. Немного ему усту-
пил Алексей, поднявшийся на 
вторую ступень пьедестала по-
бедителей.

«Обойти соперников удалось 
благодаря тому, что мы коман-
дой подобрали правильную при-
манку: именно ту, которой боль-
ше всего отдавал предпочтение 
окунь, а также нашли верный 
способ грамотно её подать, – 
рассказал Константин Кроха-
лёв. – Кроме того, решающую 
роль сыграло чёткое следование 
нашим наработкам. Всё это и по-
зволило показать такой резуль-
тат».

Второе место заняли ке-
меровчане Никита Тихонов, 
Юрий Золотарев и Александр 
Жигалин. В мире рыболовно-
го спорта эти ребята уже успе-
ли зарекомендовать себя как 
серьёзные спортсмены, наде-
лённые не только спортивной 

хитростью и сноровкой, но и не 
лишённые творческой жилки. 
К примеру, на каждом соревно-
вании они придумывают новое 
название для команды. В этот 
раз парни были «Пушистыми 
кисятами».

На третьем месте оказа-
лись рыболовы из Новосибир-
ска: Максим Иванов, Никита 

Румянцев и Анатолий Каспа-
ри. Кстати говоря, спиннин-
гисты в 2023 году удачно вы-
ступали на соревнованиях, 
которые проводились в Кузбас-
се. В их копилке два первых ме-
ста. И сейчас на своей аквато-
рии они уступили спортсменам 
из Кемерова. Такая вот ирония 
судьбы.

Между тем рыболовы отмеча-
ют, что в нынешнем году в Куз-
бассе окунь был мелким, чего 
не скажешь про барлаковского 
окуня.

«Там окунь всегда был круп-
нее и сильнее, чем в наших во-
доёмах, где мы проводим со-
ревнования, и этот раз не был 
исключением, – отметил Кон-
стантин Крохалёв. – Кстати, на 
данной акватории это уже чет-
вёртые мои соревнования. Пер-
вый раз (в прошлом году) уда-
лось занять только четвёртое 
место в личном зачёте, затем 
мы вернулись туда в августе в 
нынешнем составе и заняли ко-
мандное третье место, ну а в 
личном зачёте снова выдал чет-
вёртый результат. В текущем 
году в июле на Кубке Новоси-
бирской области мы командой 
взяли бронзу, поработали над 
ошибками и приехали 20 авгу-
ста уже на чемпионат и забрали 
главный приз».

ǈатеǬиалȲ ǫолоǭȲ 
ǫоǠготовила 

Ƽлена СǨиǬнова. 

// рыболовный спорт

Правилƅно ŸодоŪраŻƅ Ÿриманųż
˦емеровчане вˏиграли чемпионат ˨овосибир-
ской области по ловле спиннингом.
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// патриотическое воспитание

// юные патриоты

«Зарница 2.0»: возрождение легенды

Под флагом мы едины

 Фото Сергея Шпица.

Патриотическое воспита-
ние детей сегодня – одно из ос-
новных направлений работы со 
школьниками, поэтому такой 
праздник, как День флага Рос-
сии, традиционно широко отме-
чается на всей территории стра-
ны. 

Кемеровский филиал фон-
да «Защитники Отечества» не 
только оказывает поддержку ве-
теранам СВО, но и уделяет осо-
бое внимание патриотическому 
воспитанию молодёжи, поэтому 
организует совместные спортив-
ные и просветительские встречи 
для школьников и участников 
специальной военной операции, 
где детям рассказывают о том, 
почему важно любить свою Ро-
дину и как можно встать на её 
защиту.

«Военно-патриотическое вос-
питание молодёжи – одна из 
главных задач нашего прези-
дента. Прививая детям любовь 
к своей Родине сейчас, мы за-
ботимся о том, что будет с нами 
в будущем. Государственный 
флаг – один из главных симво-
лов страны, и сегодня мы, ве-
тераны, объединимся в одном 
строю с юнармейцами, развер-

нув масштабную копию нашего 
триколора, – пояснил председа-
тель Кузбасского союза ветера-
нов СВО Алексей Савин. – На-
учить пользоваться оружием 
можно легко, важнее донести до 
молодых людей, для чего важно 
вставать на защиту Отечества. 
Личное общение с теми, кто про-
шёл испытания на фронте, по-
могает детям уловить эмоцию и 
проникнуться чувствами к тому, 
что происходит сегодня в мире».

Традиция разворачивать 
большую копию российского 
флага в Кузбассе существует дав-
но. Причём всегда в этом сим-
воличном мероприятии участие 
принимали молодые патриоты 
и юнармейцы. В этом году к ним 
впервые присоединились участ-
ники специальной военной опе-
рации, которые теперь своим 
примером прививают подраста-
ющему поколению чувство от-
ветственности за свою страну.

«Мы понимаем, что ветера-
нам СВО тоже нужна наша под-
держка, как и для нас ценно 
личное общение с ними, – рас-
сказала активистка Кузбасско-
го центра «ДОМ ЮНАРМИИ» 
Ксения Бакина. – В повседнев-

ной жизни мы редко можем по-
общаться с участниками СВО и 
узнать что-то о том, какой опыт 
получили эти люди. А тут у нас 
есть возможность встретиться 
с ними лично. Я мечтаю рабо-
тать в МВД, поэтому уже сейчас 
стараюсь подготовиться к буду-
щей профессии. А общение с во-
еннослужащими усиливает моё 
желание встать на защиту род-
ной страны».

Для участников встречи на 
площадке работал интерактив-
ный проект – мобильный «ДОМ 
ЮНАРМИИ». Дети участни-
ков СВО и активисты кузбас-
ского юнармейского движения 
с помощью очков виртуальной 
реальности смогли побывать в 
космическом пространстве и на 
морском корабле, также на ма-
некенах ребята познакомились 
с основами оказания первой ме-
дицинской помощи.

«Для того, чтобы рассказать 
и показать детям из отдалённых 
территорий Кузбасса, какие су-
ществуют современные техно-
логии в нашем мире, мы создали 
уникальный проект, которому 
нет аналогов в России, – рас-
сказал заведующий мобильного 

«ДОМА ЮНАРМИИ» Констан-
тин Туринзов. – Мы знакомим 
ребят с технологией создания 
виртуальной реальности, прин-
ципами работы беспилотных 
летательных аппаратов, зани-
маемся с ними в панорамном 
тире, где можно пострелять из 
разного вида оружия. Всё про-
граммное обеспечение мы пи-
шем вместе с ребятами самосто-
ятельно. Конечно, при выборе 
каждой технологии мы ориен-
тировались на интерес молодё-
жи, потому что желание и воз-
можность попробовать сделать 
что-то самостоятельно делает 
образовательный процесс бо-
лее эффективным. Мы плани-
руем добавить ещё несколько 
локаций, которые тоже помогут 
детям освоить профессии буду-
щего».

Неслучайно на встречу при-
гласили детей участников СВО. 
Для них такие мероприятия но-

сят не только просветительский 
характер.

«Я хоть и часто бываю на па-
триотических событиях, так как 
работаю в фонде, но первый раз 
привела с собой дочь, – расска-
зывает супруга участника СВО 
Ксения Терентьева. – Конечно, 
и для жён, и для детей военно-
служащих, которые сейчас на-
ходятся на спецоперации, важ-
но объединяться и чувствовать 
эмоциональную поддержку. Та-
кие встречи учат жить в новых 
обстоятельствах и заставляют 
верить в лучшее».

Организаторы уверены, что 
объединение поколений луч-
ше всего помогает в воспитании 
подрастающего поколения. Пе-
реданный опыт, хоть и устно, за-
ставляет задуматься о своих и 
чужих поступках и уже осознан-
нее оценивать события, которые 
стали частью нашей истории.

Евгения Близникова.

В кемеровском филиале фонда «Защитники Отечества» прошло 
патриотическое мероприятие, посвящённое празднованию Дня государ-
ственного флага Российской Федерации, которое объединило юнармей-
цев и ветеранов СВО.

«Во времена нашей юности это 
всегда было долгожданным со-
бытием. К сожалению, «Зарница» 
уже начинает забываться. Мы ре-
шили исправить эту несправед-
ливость и восстановить игру, чтоб 
наши дети также в ней участвова-
ли, – поясняет руководитель фи-
лиала центра военно-спортивной 
подготовки и патриотическо-
го воспитания молодёжи «Воин» 
Роман Ерыгин. – Игра очень ин-
тересная, прежде чем проводить 
её здесь, в Кузбассе, наша орга-
низация собрала сотрудников со 
всей России и провела крупно-
масштабную игру на Бородин-
ском поле. Затем мы взяли её в 
регионы. Конечно, учли все недо-
чёты и проработали механизмы. 
Каждая область играет по своему 
сценарию».

В Кузбассе участвовали четыре 
команды по 30 человек. Им пред-
стояло пройти испытания, вы-
полняя разные боевые задачи с 

применением лазертаг-оборудо-
вания, беспилотных летательных 
аппаратов и охолощенного ору-
жия. Юные бойцы были подняты 
по тревоге в шесть утра. По леген-
де ребята сначала должны были 
обнаружить схроны обмундиро-
вания и найти подходящее место 

для возведения полевого лагеря. 
Участникам пришлось оказать по-
мощь «раненому» бойцу, который 
сообщил координаты «захвачен-
ного» учёного, и отбить последне-
го у террористов. После освобож-
дения деятель науки раскрывал 
координаты лагеря противни-
ков, которые захватили пробир-
ку с «биологическим оружием» и 
собирались использовать трофей 
против мирного населения. Далее 
команды направлялись к «лаге-
рю террористов» через перепра-
ву, где разворачивался финаль-
ный бой, в котором встречались 
по две команды. Победитель дол-
жен был пробраться к сейфу, вве-
сти код и забрать пробирку. Циф-

ры для кода ребята собирали на 
протяжении всей игры, проходя 
различные квесты.

«В игру попали самые лучшие 
участники смены. Но подготовка 
велась одинаковая для всех детей. 
Ребят набирали со всех муници-
палитетов. Для них несколько не-
дель пребывания в лагере были 
абсолютно бесплатны. Инструк-
торы центра «Воин» обучали под-
ростков основам тактической ме-
дицины, огневой, тактической, 
инженерной подготовки, пило-
тирования БПЛА, организации 
связи. Ребята смогли подтянуть 
физическую форму, научится ра-
ботать в команде, а также ставить 
и достигать цели», – уверен ди-
ректор кузбасского центра «ДОМ  
ЮНАРМИИ» Денис Ведягин. 

Подростки признались, что 
почувствовали полное погруже-
ние в игру. У некоторых сложи-
лось ощущение, что они находят-
ся на съёмках фильма.

«Сначала была непривычна 
вся эта обстановка. Но мы быстро 
освоились. Здесь я нашла дру-
зей, которые, как и я, из Яшкино, 

– рассказывает Вика Бручко из ко-
манды зелёных. – Игра нравится! 
Мы бегаем с автоматами, всё во-
круг взрывается – очень правдо-
подобно. Сюжет захватывающий. 
Непривычно видеть наших ин-
структоров, которые исполняют 

роли террористов, учёных и сол-
дат.

Дети мужественно выполняли 
все задания и с азартом боролись 
за первое место. По итогам регио-
нального этапа «Зарницы 2.0» из 
сильнейших бойцов будет сфор-
мирована команда, которая пред-
ставит Кузбасс на всероссийском 
уровне.

«Смотрю, как играют ребята, и 
по-доброму завидую. В наше вре-
мя мы любили «Зарницы», но та-
кого не могли вообразить даже в 
самых смелых фантазиях! У нас 
не было лазертагов, вместо авто-
мобилей были деревянные маке-
ты. Конечно, мы тоже с воодушев-
лением выполняли все задания 
и даже чувствовали себя насто-
ящими защитниками Отечества. 
Но у современных детей проис-
ходит полное погружение. И это 
очень здорово! – делится впечат-
лениями наблюдавший за игрой 
начальник департамента моло-
дёжной политики и спорта Куз-
басса Антон Пятовский. – Важно, 
что у нас проводятся такие летние 
смены. Офицеры передают детям 
знания и умения, а самое главное 

– отношение к Родине. Это, конеч-
но, дорогого стоит. Уверен, что все 
ребята, которые сегодня прошли 
«Зарницу 2.0», станут настоящи-
ми патриотами».

Светлана Булаева.

В Кузбассе террористы захватили учёного вместе с биологиче-
ским оружием, но несколько команд отважных подростков 
спасли регион от смертельной угрозы. Это не сюжет захва-

тывающего боевика, а сценарий регионального этапа военно-спор-
тивной игры «Зарница 2.0», которая прошла в рамках третьей сме-
ны лагеря «Время героев» на базе военно-патриотического центра 
«Авангард» в посёлке Плотниково Промышленновского района. 
Игру организовал филиал центра военно-спортивной подготовки и 
патриотического воспитания молодёжи «Воин».

 Фото Александра Денисова.






